
En dos meses, se acelera generación de empleo como no ocurrió en todo el año. Empresarios duranguenses se
suman al trabajo del gobierno estatal para mejorar la calidad de vida y las oportunidades para todos. 
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En el proyecto de PEF recién aprobado en comisiones en el
Congreso Federal, a Durango le va mejor que en el 2022,

producto de la buena relación del gobernador Esteban Villegas
Villarreal con el gobierno federal: RLP. 

Bajo la supervisión del alcalde Toño Ochoa, se llevó a cabo la pavimentación de la calle Teresa de Calcuta,
entre bulevar Domingo Arrieta y prolongación Cuauhtémoc y la construcción de rampas y banquetas. 
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Lanzan convocatoria
para Presidente por
un Día, en el que
participarán alumnos
de quinto y sexto de
primaria

DURANGO, DGO.
La opinión de las niñas y los

niños de Durango también es
importante para nosotros, afirmó
Toño Ochoa al lanzarse la
convocatoria para Presidente por
un Día a la comunidad escolar.

De acuerdo con la directora
municipal de Educación, Patricia
Ibarra Hernández, el propósito de
la convocatoria es inculcar en los
niños los valores y apoyarlos para
que vean que pueden lograr sus
sueños.

Explicó que podrán participar
alumnos de quinto y sexto de
primaria, con un texto sobre

problemáticas de su escuela,
mismo que será analizado por el
jurado para determinar quién,
junto a Toño Ochoa, será
presidente el 17 de enero de 2023.

La diputada local Sughey Torres
Rodríguez consideró que motivar
la participación de niños se
reflejará en tener ciudadanos
responsables.

Además, la legisladora reconoció
el compromiso de Toño Ochoa con
un gobierno abierto para todos y
con el sano crecimiento de la niñez
duranguense.

Sin excepción, se
atienden y solucionan
cada una de las
peticiones de apoyo

DURANGO, DGO.

“Llevaba tiempo esperando apoyo
para mi mamá, pero hasta que llegó

Toño se hizo real”, afirmó la señora
Marina Lozano, tras recibir una
andadera para que su madre se
pueda mover mejor.

Así respondemos a cada una de las
solicitudes que recibimos en el
programa “Hablemos de Frente” y la
gente de la colonia 12 de Diciembre
no fue la excepción, recalcó Toño
Ochoa.

Aparatos funcionales,

rehabilitación de áreas verdes,
pavimentación y mejora de servicios
públicos, fueron respuestas
inmediatas que dio a los vecinos
como cada semana. 

Además, diferentes dependencias
como DIF Municipal dan un
seguimiento puntual a la asistencia
de personas que lo requieran de
manera permanente, en especial a
los más vulnerables.

Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Miércoles 09 de noviembre del 2022

Niños duranguenses alzan
la voz gracias a Toño Ochoa

Con Toño Ochoa, hay piso parejo para resolver y dar soluciones: vecinos

Alcanzarán en tiempo
récord la meta de
pavimentar un millón
de metros cuadrados

DURANGO, DGO.
Bajo la supervisión del alcalde Toño

Ochoa, se llevó a cabo la
pavimentación de la calle Teresa de
Calcuta, entre bulevar Domingo
Arrieta y prolongación Cuauhtémoc
y la construcción de rampas y
banquetas que mejorarán el tránsito
vehicular y la vida de los vecinos.

En el lugar, agradeció al
gobernador Esteban Villegas tras
recibir más de 11 millones de pesos
para pavimentación, producto de la
transparencia y buen uso de los
recursos de los ciudadanos
cumplidos en la regularización de los
vehículos “chocolatos”.

“Así alcanzaremos en menor

tiempo la meta de pavimentar un
millón de metros cuadrados en los
tres años, para tener una casa más
limpia, bonita y segura”, puntualizó.

Luego de entregar estos recursos,
Rocío Rebollo Mendoza, secretaria de
Bienestar en el estado, celebró con
Toño Ochoa los avances en la
pavimentación de calles, los cuales

serán aún mayor de la mano del
mandatario estatal. 

Con seis mil 643.09 metros
cuadrados de pavimento y 207.59
metros de rampas y banquetas en
esta calle, avanzamos a un 65 por
ciento del objetivo de los primeros
100 días, anotó Javier Chávez
Cibrián, director de Obras Públicas.

Se pavimenta la calle Teresa de Calcuta
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Empresarios
duranguenses se
suman al trabajo del
gobierno estatal para
mejorar la calidad de
vida y las
oportunidades para
todos

DURANGO, DGO.

Con un gobierno sólido que da
confianza y facilidades para la
llegada de inversiones e instalación

de empresas, a sólo dos meses
generamos tres mil 800 nuevos
empleos, más de la mitad de los que
se tuvieron en todo el año, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al reunirse con integrantes
del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE).

De acuerdo a cifras del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en
los últimos dos meses de septiembre
a octubre, empezaron a crecer los
empleos en manufactura, que
significaron tres mil 764, mientras
que en el año suman siete mil 055
nuevas plazas, dato que dio a
conocer el Mandatario Estatal en
reunión con la cúpula empresarial de
Durango, a quienes reconoció por su

impulso para mejorar la economía de
la entidad.

“Me gusta que estén unidos lo
empresarios porque se pueden hacer
muchas cosas juntos, pueden
combinar sus economías y hacer
alianzas estratégicas”, apuntó
Villegas Villarreal al adelantarles que
se instalarán dos grandes empresas
en La Laguna, una de ellas propiciará
alrededor de dos mil nuevos empleos
y en la capital, una compañía coreana
invertirá hasta 50 millones de
dólares.

El gobernador escuchó las
inquietudes de los empresarios y
reiteró su compromiso para trabajar
de la mano y darles todas las
facilidades para que la iniciativa

privada invierta, realicen obras y
genere fuentes empleos bien
pagados. “Estamos puestos, listos y
con todo el ánimo de construir junto
con ustedes lo que queremos para
Durango”.

La presidenta del CCE, Magdalena
Gaucín Morales, agradeció la visita
del gobernador y reconoció la
madurez como político y persona,
pues a pesar de recibir un estado con

mucho rezago, a siete semanas de
tomar posesión, va avanzando a
buen paso por el bien la entidad.

“Cuente con nosotros”,
coincidieron integrantes del Consejo
Coordinador Empresarial, al reiterar
su apoyo al gobernador para
sumarse al trabajo, con el objetivo de
mejorar la calidad de vida y un
estado más próspero y mejores
oportunidades.

En dos meses, se acelera
generación de empleo como
no ocurrió en todo el año
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Fueron 11.3 mdp cedidos a
la capital, monto recaudado
de la regularización de
vehículos de procedencia
extranjera serán usados
para rehabilitar y pavimentar
calles

DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas

transparenta el uso de recursos, expresó la
titular de la Secretaría del Bienestar, Rocío
Rebollo Mendoza, al hacer entrega por parte
de la administración estatal, de 11.3 millones
de pesos al municipio de Durango; monto
recaudado de la regularización de vehículos
de procedencia extranjera que serán
utilizados en la pavimentación y
rehabilitación de calles.

La titular de la SEBISED, acompañó al alcalde
José Antonio Ochoa, para dar fe a la entrega
de la pavimentación y reconstrucción de
banquetas de la calle Teresa de Calcuta; con
ello, dijo, el trabajo en conjunto rinde frutos,
y que mejor que en obras.  

Destacó que es una muestra más de las
gestiones del gobernador Esteban Villegas, ya
que la obra forma parte de una meta de un
millón de metros de pavimentación por parte
del Gobierno Municipal, cuyas acciones que
se siguen desplegando en el municipio por
todos los rincones de la ciudad, detalló el
alcalde de Durango, Antonio Ochoa.  

En esta pavimentación que incluye
señalamientos, rampas de acceso, reparación
de luminarias, paso peatonal, poda de árboles
para una mejor visibilidad, vendrá a
beneficiar al sector estudiantil, ya que además
de los vecinos y la zona comercial, se sitúan
instituciones educativas alrededor, por lo que
contarán con una mayor tranquilidad al
acudir a su plantel escolar.

En este mismo escenario, se entregó

equipamiento policial, donde el secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván expresó, “con
la coordinación entre corporaciones, Durango
vive momentos históricos en seguridad”, al
entregar dos patrullas y tres motocicletas a la
Dirección Municipal de Seguridad Pública, lo
que forma parte del proyecto de equipar las
instituciones de todo el estado. 

El director de Obras Públicas Municipales,
Javier Chávez Cifrián, hizo un reconocimiento
a todo el personal de bacheadores que se la
juegan todos los días para mantener una
ciudad limpia segura y ordenada, así como el
trabajo coordinado con el Gobierno Estatal
para seguir conjuntando esfuerzos para
atender las demandas de los duranguenses.

Esteban envía a municipio recursos
del registro de “chocolatos” 



MIÉRCOLES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2022 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Necesario combatir
sedentarismo infantil:
Fernando Amaro

DURANGO, DGO.
Es necesario combatir el

sedentarismo y la malnutrición,
consideró el diputado Fernando
Rocha Amaro al presentar la
iniciativa que busca fomentar la
disciplina deportiva y sus beneficios
entre las niñas, niños y
adolescentes, ya que es esta etapa
el mejor momento para inculcar
una sana alimentación y la
activación física.

“Todos los países del mundo están
afectados por una o más formas de
malnutrición y desgraciadamente
los grupos más expuestos son los
lactantes, las niñas, los niños y los
adolescentes, por lo que
combatirlas se ha convertido en
uno de los mayores problemas
sanitarios a nivel mundial”, señaló
durante la sesión ordinaria.

El legislador recordó que se estima
que el 39.1 por ciento de los
mexicanos mayores de 20 años
padecen sobrepeso y el 36.1 por
ciento tienen obesidad, por ello,
presentó la iniciativa de reformas a
la Ley de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes del Estado.

“El sedentarismo es causa de
enfermedades como la presión
arterial alta, colesterol alto,
padecimientos del corazón,
diabetes, obesidad, entre muchas
más, lo que lo posiciona como una
actitud nociva para muchas
personas el mundo”, explicó Rocha
Amaro.  Por ello, resaltó los
beneficios y bondades de la práctica
de alguna activad deportiva, pero
sin duda, en la niñez es cuando se
puede establecer de manera más
satisfactoria como una rutina de
vida diaria, misma que incluya la
disciplina deportiva como parte
fundamental de la consecución de
los objetivos personales de cada
individuo.

“En nuestros días, como en todos
los aspectos la salud, la práctica de
la actividad deportiva ha
evolucionado y se ha diversificado
con gran cantidad de variantes y un
sinnúmero de modalidades y
debemos aprovecharlo para bien de
la salud de nuestras niñas y niños”,
comentó a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN.

De esta manera, la propuesta
legislativa se turnó a la Comisión de
“Asuntos Familiares y de los
Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, para su análisis y
dictaminación.

Proponen diputados reformas
para fomentar el deporte

DURANGO, DGO.
Con la participación de más de 80

equipos selectivos de las diferentes
Escuelas y Facultades de la
Universidad Juárez, inició la tarde de
este lunes la Interuniversiada 2022
#larevancha. El evento deportivo se
desarrolló en las instalaciones del
Auditorio del Pueblo, con la presencia
del rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, acompañado de la directora del
Centro de Desarrollo del Deporte
Universitario (CEDDU), Sarahí García
Astorga, así como directivos de las
Escuelas y Facultades de la máxima
casa de estudios.

Deportes como atletismo,
taekwondo, handball (en sus dos
ramas); futbol americano, voleibol,
gimnasia aeróbica, box, karate do,
halterofilia, básquetbol (en sus dos
ramas), futbol de sala, animación

deportiva, softbol, futbol soccer,
entre otros, serán los que se
desarrollarán por espacio de un mes,
para seleccionar a los mejores. 

Al hacer la declaratoria inaugural y
el encendido del pebetero, el rector
Rubén Solís Ríos mencionó que “para
la Universidad Juárez la actividad
deportiva es muy importante en la
formación integral de los
estudiantes, y me da mucho gusto
ver esta gran cantidad de deportistas
que tenemos, esto nos hace ser más
constantes a la mirada y la reflexión
en lo que actualmente hacemos
como instituciones universitarias, en
cuanto al deporte”. 

Felicitó a todos los deportistas en el
equipo de futsal “Los Diablos”, por su
tercer lugar en el evento deportivo
internacional, y sobre todo al
campeón medallista Juan Carlos

Carvajal, por demostrar su entrega al
deporte, su disciplina y el esfuerzo
que hace para cumplir con sus
entrenamientos sin descuidar la
dedicación en sus clases.  

El fuego deportivo fue llevado
precisamente por el atleta Juan
Carlos Carvajal Meza, un
multimedallista universitario que
muestra gran calidad en su disciplina
del atletismo y que recientemente
obtuvo dos medallas de oro para la
UJED, y representando a México en la
pasada competencia del II FISU
América Games 2022, desarrollado
en Mérida, Yucatán.

Al encender la llama del fuego
deportivo, con el grito de alegría y al
unísono de un “Goya” universitario,
se dio por iniciada la gesta deportiva
más importante para los atletas
universitarios. 

Arranca la Interuniversiada 2022

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Onexpo

Durango, Francisco Martínez
Vázquez denunció que de nueva
cuenta se están registrando robos en
las estaciones de servicio, se trata de
personas que aparentan ser clientes
y se van sin pagar, incluso existen
videos que muestran la maniobra
que hacen estos ladrones.

Ante esto se tomarán medidas
como exigir el pago por adelantado
en las gasolineras, advirtió al señalar
que muchas veces esto molesta a los
clientes, pero será una necesidad
ante las circunstancias que se están
viendo.

El líder gasolinero informó que este
año se han registrado varios sucesos
en los que vehículo se acerca con
malas intenciones y logran escapar
antes de pagar la gasolina que se les
surte, sin embargo, dijo que hace
algunos tres o cuatro meses no se
registraban estos hechos, pero en los
últimos 15 días se han registrado

varios, sobre todo en una gasolinera
que se ubica en la avenida 20 de
Noviembre.

Destacó que el modus operandi que
usan esos ladrones es parecido, ya
que llegan, bajan el vidrio de su
vehículo a la mitad, regularmente
tratan de cubrirse, se pone de un
ángulo en el que puedan salir
fácilmente, piden el servicio y
cuando el despachador coloca la
manguera en su lugar, ellos huyen.

Los depósitos de gasolina que les
han robado son 400 pesos hasta
cantidades mayores, comentó el
entrevistado, quien dijo que ya se
hicieron las denuncias
correspondientes, toda vez que se
tienen ubicados los vehículos a
través de las grabaciones que se
generan en las estaciones de servicio.

Ahondó en que ya se tiene
capacitados a los trabajadores en
torno a detectar a los posibles
ladrones, pero indudablemente
tendrán que tomar medidas como
solicitar el pago por adelantado.

Asolan a las gasolineras,
ladrones que se van sin pagar



DURANGO, DGO.
El Partido Revolucionario Institucional (PRI)

reconoce que labor de cabildeo y de
conciliación del gobernador Esteban Villegas
Villarreal con varios integrantes del gabinete
del gobierno federal, con el propósito de lograr
que bajen más recursos para la entidad en el
presupuesto federal del próximo año, afirmó su
dirigente estatal, Arturo Yáñez Cuéllar.

Agregó que Esteban es un duranguense que
ama a Durango, que incluso siendo aún
gobernador electo, es decir, antes de toma de
posesión, estuvo tocando puertas con varios
secretarios y funcionarios de primer nivel del
gobierno federal, en gestión de recursos,
algunos ya concretizados y otros en vías de
aprobación.

Como presidente estatal priista quiero
reconocer mucho esa tarea de cabildo y de
enlace que hizo desde el primer día como
gobernador electo, mantuvo una permanente
comunicación con el gobierno federal para
fortalecer las finanzas de Durango y sin duda
su actividad ha sido la adecuada para los
duranguenses.

El dirigente priista señaló que no hay duda
que los resultados han sido redituables para el
estado, conforme la propuesta de Presupuesto
de Egresos de la Federación 2023, en donde
Durango recibirá más recursos para el próximo
año.

Está claro que el gobernador acuerpado por
el partido, le ha apostado también a que las
demás fracciones, en el caso concreto de
Morena, que tiene diputados federales por

Durango, también se unan a estos esfuerzos de
lograr mayores recursos para la entidad que se
traduzcan en obras, programas y acciones de
beneficio para las familias.

“Todos estamos conscientes que los ingresos
de Durango dependen un 90 por ciento de lo
que transfiere el gobierno federal, por ello, se
debe tener un ejercicio de acuerpamiento con
el gobernador para que la entidad pueda tener
más recursos vía PEF y presupuesto que reciben
directamente las delegaciones de las
dependencias federales.

El PRI y ninguna fuerza política, podemos
dejar solo al gobernador en esta lucha de
cabildeo y conciliación, porque hoy más que
nunca debemos de dejar de ver solo el interés
de un partido o de una camiseta. Antes que
priistas, panistas, perredistas, morenistas,
somos duranguenses, y debemos ver primero
por nuestro estado, Durango.
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PRI reconoce cabildeo de EVV para
bajar más recursos para Durango

“Al estado le va mejor en
el PEF 2023 por la
relación que construye el
gobernador con el
gobierno federal”, afirmó
Ricardo López Pescador

DURANGO, DGO.
“En el proyecto de Presupuesto de

Egresos de la Federación recién
aprobado en comisiones en el
Congreso Federal, a Durango le va
mejor que en el 2022, lo cual es
producto sin duda de la buena
relación que ha venido construyendo
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal con el gobierno federal”,
afirmó el diputado Ricardo López
Pescador.

Aún así, el diputado local y
coordinador del Grupo Parlamentario
del PRI en el Congreso del Estado dijo
que se confía en que los diputados
federales por Durango puedan luchar
a la hora de la aprobación del

Presupuesto para el próximo año en
el pleno de la Cámara de Diputados,
por ampliar los recursos en áreas
específicas como la de
Comunicaciones y Transportes y
Conagua para que se incorporen
proyectos como la presa Tunal 2 y
recursos para mantenimiento y
construcción de carreteras y
caminos.

“Sabemos que los recursos siempre
son insuficientes para todas las
necesidades que se tienen; pero no
vemos proyectos específicos como la
presa Tunal II, o partidas para
construcción de nuevas carreteras y
nuevos caminos que son muy
necesarios en un estado tan grande
geográficamente y con una
población tan dispersa”, añadió.

López Pescador insistió en que
Durango requiere año con año
recursos suficientes para ampliar la
red carretera y para mantenimiento
de la existente, porque solamente así
se abaratan los productos, se atiende
la salud y las necesidades de los
habitantes de todo el estado, debido
a la dispersión.

En conclusión, terminó el diputado
Ricardo López, vemos pues reflejada
la buena relación del gobernador
Esteban Villegas, por ejemplo en el
incremento de 700 millones en las

participaciones y eso va a ayudar
mucho; pero sabemos que para
crecer Durango necesita también que
el gobierno federal proyecte obras
específicas y apoyos extraordinarios,

“esa es la proyección, la visión que
tiene Esteban Villegas con el
gobierno federal, así que todos
pongámonos a trabajar en lo que les
interesa a las familias de Durango”.

Más presupuesto para Durango por
relación de EVV con la federación
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Municipio entregará
becas académicas,
deportivas y
culturales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
En los próximos días se iniciará

con el trabajo para reactivar las
becas, académicas, deportivas y
culturales, el recurso que se
entregará asciende a cuatro
millones de pesos, informó la
directora de educación municipal,
Patricia Ibarra Hernández.

Explicó que existe interés de
parte del alcalde capitalino,
Antonio Ochoa Rodríguez de
reactivar este programa

Explicó que antes de concluir el
periodo pasado ya estaban
asignadas las becas y solo falta
conseguir el recurso para hacer
entrega.

Explicó que Ochoa Rodríguez
informó que muy probablemente
esta misma semana se tendrá el
recurso necesario para cumplir
con este compromiso, el siguiente
paso será nombrar la Comisión de
Becas para dar cauce.

Apuntó que se está analizando la
posibilidad de sacar una nueva
convocatoria para apoyar a más
estudiantes, sin embargo, se debe
tener certeza del recurso con el
que se cuenta.

Asimismo, la funcionaria dio a
conocer la convocatoria para
designar al “Presidente por un
Día”, en la que habrán de
participar más de siete mil
estudiantes del sector 1.

Será el 17 de enero cuando el
alcalde le entregue al ganador el
nombramiento de presidente por
un día.

• Pide Canadevi a la
autoridad que
intervenga

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Alrededor de 80 asentamientos
habitacionales se han generado de
manera irregular, denunció el
presidente de la Cámara Nacional
de Vivienda (Canadevi), Salvador
Chávez Molina, quien subrayó que
esto además de ser una
competencia desleal, implica graves
problemas de urbanismo y
servicios.

Indicó que esto está generando un
crecimiento anárquico, que no
beneficia a nadie ni a la misma
población, ni a las autoridades
porque dificulta la prestación de los

servicios, así como temas de
seguridad.

En el caso particular de Durango
en este momento hay alrededor de
80 desarrollos que se están
construyendo de manera irregular,
por lo que necesariamente se tiene
que pedir a la autoridad que haga
las diligencias correspondientes y
que levante las infracciones.

Por otro lado, indicó que será
necesario levantar un plano a
través de las nuevas tecnologías,
donde se advierte a la población
dónde definitivamente no puede
construirse, por temas de seguridad
y otras complicaciones, para que los
ciudadanos no compren terrenos
irregulares.

Para dar una idea informó que
durante el trienio municipal en que
gobernó el actual gobernador,
Esteban Villegas, se logró
municipalizar 80 fraccionamientos,
sin embargo, la pasada
administración fueron solo 16 o 17.

DURANGO, DGO.
El Movimiento de Renovación

Católica de la Iglesia Local, invita a
participar en el evento de “Sanación
Interior”, que se llevará a cabo los días
11, 12 y 13 de noviembre, en el Centro
Diocesano de Renovación, ubicado en
calle Pino Suárez 306, frente al jardín
de San Antonio, en la zona centro de la
ciudad capital, en horario de 16:00 a
21:00 horas. Durante el encuentro se
realiza oración, alabanza y se exponen
temas referentes al Espíritu Santo, con
el fin de que los asistentes tengan un
encuentro Vivo con Jesucristo y les
ayude al incremento de la fe y sobre
todo a sanar las heridas que tienen en
esos momentos. En esta ocasión Fray
Gilberto Calderón Carranza
desarrollará el congreso. Los boletos
tienen costo de 120 pesos y se pueden
adquirir directo en el número
6181310582.

Crecimiento anárquico, favorecido
por fraccionamientos irregulares

Movimiento de Renovación invita a
encuentro de sanación interior

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Consejo Coordinador Empresarial

(CCE) sostuvo un encuentro con la
clase empresarial, donde se
expusieron necesidades y estrategias
para sacar adelante al estado
trabajando en unidad y con la misma
visión de progreso y desarrollo,
señaló la líder del organismo,
Magdalena García Morales al
establecer que se desarrollaron

mesas de trabajo a fin de trazar una
ruta certera para el desarrollo de la
entidad.

Indicó que en la reunión sostenida
con el gobernador del estado,
participó la Coparmex y también
USEM, así como FECOP, que son parte
de Durango Unido y es que "era
importante, como sectores
productivos decirle al gobernador
que se está trabajando desde las
empresas y desde los organismos
para cambiar las condiciones en que

se encuentra el estado en materia
económica, social, entre otras".

Manifestó que como empresarios
agremiados a los sectores no solo es
importante la generación de riqueza,
sino también velar por la condición
en que se encuentran los
trabajadores y la ciudadanía en
general.

Informó que se establecieron
acuerdos para llevar a cabo mesas de
trabajo donde se pueda trazar una
ruta en muchas vertientes que serían

efectivas para mejorar la situación de
la entidad, de las empresas, así como
de los trabajadores y ciudadanos.

Manifestó que cada uno de los
sectores tuvo la oportunidad de
hacer planteamientos que ya se
profundizaron en las mesas de
trabajo, pero comentó algunos como
la mejora regulatoria para las
empresas, las formas para mejorar
las cadenas de suministro, incluso
regionalmente, generación de
empleos, entre otros.

Por un Durango mejor

Empresarios y gobiernos
establecerán mesas de trabajo



Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El mandatario estatal Esteban

Villegas Villarreal informó que
suman entre ocho y nueve
denuncias que se han presentado
por pacientes afectadas por la
meningitis aséptica, además
afirmó que no existirá impunidad.

Enfatizó que el gobierno federal
envió personal de la Cofepris de
otras áreas para emprender la
investigación, y lo que le toca a
Durango se está dando
seguimiento a cada una de los
casos para dar prioridad y la salud
de las pacientes que resultaron
afectadas de la población.

Añadió que recientemente se
recibió a una paciente con
muestras de muerte cerebral, pero
se espera que el diagnóstico no sea
tan grave, ella es atendida por el
personal del hospital.

Además, indicó que la Fiscalía
General ha recibido de ocho a
nueve denuncias por parte de las
pacientes y las familias de las
mismas, ese es un tema que está
viendo de manera directa la fiscal,
Sonia de la Garza.

Mientras tanto, las
investigaciones continuarán y en
esa tesitura fue necesario cerrar los
hospitales con mayores problemas
y no porque hayan sido los
culpables, sino porque se tiene que
hacer la indagatoria a profundidad.

Asimismo, Villegas Villarreal
aseguró que no habrá impunidad,
todavía queda esperar el resultado
de la Cofepris y “si es funcionario,
exfuncionario, el hospital, médico
o el laboratorio, yo me voy a meter
con todo al cien a que sea
verdaderamente castigado para
que no vuelva a suceder, no
solamente en Durango, en ninguna
parte del país”, afirmó.
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Hasta 9 denuncias por
casos de meningitis

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

“Estamos haciendo lo posible para
dar estabilidad y el soporte
financiero al programa de becas para
que sigan existiendo”, informó
Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación quien señaló
que se prevé que se reactive en 2023.

Destacó que para garantizar la
entrega se trabaja para que sea

incluido en el proyecto de egresos y
con ello apoyar a menores en
condiciones vulnerables.

Explicó que en la pasada
administración se dejó de operar esta
estrategia a mitad del sexenio.

Destacó que el programa de Becas
a la Excelencia va dirigido a los
alumnos que lo requieren para
continuar con sus estudios y así
evitar la deserción escolar. “Pero lo
pararon por los últimos tres años, no
otorgó el servicio, pero si tuvieron

para remodelaciones y otras cosas”,
lamentó.

El programa debe continuar y con
las medidas que se han tomado como
reducción de nómina y retiro de
contratos innecesarios se estima se
puedan redireccionar los recursos.

Aunque no informó del número de
alumnos que se vieron perjudicados
por la suspensión del programa,
señaló que es un programa
prioritario de la Secretaría por lo que
se busca restablecerlo cuanto antes.

SEED busca reactivar
programa de becas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Atención

Ciudadana del Ayuntamiento,
Guillermo Juárez Compeán informó
que fueron renovadas finalmente
las 51 juntas municipales a partir
de ello se espera el trabajo para la
solución de necesidades y
dignificar la zona rural.

El funcionario municipal destacó
que prácticamente sin sobresaltos
y de manera pacífica se llevaron a
cabo las renovaciones de las 51
juntas municipales que
comprenden el municipio de
Durango, esto es necesario como
parte de la gobernabilidad que
tiene el ayuntamiento y como
parte de la sinergia que se hace con
los representantes, a fin de trabajar
por mejorar las condiciones en que

se vive.
Indicó que era necesaria la

renovación para comenzar con la
creación de estrategias y aplicación
de algunos programas, así como la
planeación de acciones.

De la misma manera Juárez
Compeán destacó que en los
primeros intercambios que se han
tenido con los nuevos
representantes de las juntas
municipales, entre las necesidades
que más se subrayan está el tema
del agua potable y el tema de
vivienda.

Manifestó que en la Secretaría del
Ayuntamiento se establecerá una
mesa receptora acerca de las
necesidades que tienen los
pobladores de estas zonas y a
partir de ahí, comenzar con la
planeación para la resolución de las
mismas.

Fueron renovadas 51 juntas
municipales, van por la
dignificación de la zona rural

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Griselda Morales Samaniego,

dirigente del Stemcecyted, informó
que derivado de un movimiento
nacional se cerraron los planteles de
este subsistema, con el objetivo es
exigir a los legisladores federales los
400 millones necesarios para resolver
el rezago de homologaciones y
recategorizaciones.

Explicó que la última vez que se
llevaron a cabo estos procesos en
Durango fue en 2013, lo que afecta a
mil 500 docentes aproximadamente.

Explicó que los maestros del
Cecyted ganan 30 por ciento menos
que sus similares de la DGETI.

Explicó que junto con
Telebachilleratos y Cobaed se colocan
con uno de los subsistemas con
menores sueldos.

Dijo que se cerraron los planteles
más representativos que son
alrededor de 20.

Hizo un llamado al director general
del Cecyted para no tomar
represalias, pues en el plantel de San
Felipe en la región Laguna, el director
se tornó agresivo y obligó a los
trabajadores a abrir el plantel.

Ante ello, la Confederación
Nacional de Sindicatos de Educación
Media Superior hizo un exhorto al
gobernador Esteban Villegas
Villarreal a respetar este tipo de
manifestaciones que son derecho de
los trabajadores.

Desde que se formó el sindicato
hace un año se han enfrentado
diversas situaciones con dirección
general ya que está apoyando al otro
sindicato. 

Finalmente, destacó que se ha
violentado el contrato colectivo, por
lo que finalmente instó a la dirección
general respetar este movimiento.

Cierran planteles del Cecyted



Gobierno de Esteban va por
innovación educativa y de medio
ambiente

DURANGO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas Villarreal, concretará con la

Fundación Azteca que encabeza Ninfa Salinas Sada, una serie
de proyectos en beneficio de los duranguenses, los cuales
tendrán una relevante importancia debido a que, con
herramientas tecnológicas innovarán en rubros educativos,
de salud mental, así como en otras acciones relacionadas con
el medio ambiente.

Y es que el mandatario estatal, desde su campaña, dio a
conocer que buscaría hacer realidad diversos proyectos que
vinieran a cambiar la forma de enseñar a los alumnos ante
una nueva realidad tecnológica, así como atender los
problemas de ansiedad, depresión y suicidios, para evitar la
problemática de los suicidios.

Por ese motivo, presentó diversos planes de su gobierno ante
la presidenta del Consejo Directivo de Fundación Azteca, Ninfa
Salinas Sada, así como al director general de la misma,
Antonio Domínguez Sagols, con la intención de colaborar de
manera conjunta en acciones que beneficien a los
duranguenses.

El equipo del gobierno del estado, presentó el Modelo de
Intervención Pedagógica (EDUCAV) que a través de un
dispositivo que no requiere internet y con modalidad “touch”,
podrá mejorar la capacidad de enseñanza a los alumnos de
las escuelas ante una nueva realidad donde existe mayor
interés en el uso de las herramientas tecnológicas. Este
sistema busca aplicarse en todas las escuelas de Durango.

Se presentó un proyecto para la Atención Integral para
Alumnos con Altas Capacidades, como una forma de
incentivar a aquellos jóvenes que destacan en su entorno
educativo y que requieren el apoyo e impulso de sus
autoridades. En el rubro de la salud mental, llamó la atención
la exposición de una herramienta tecnológica que analiza las
emociones de la gente, cuyo objetivo es detectar problemas
de ansiedad, depresión y estrés, que logren evitar los suicidios.

Para el oriente de la ciudad de Durango, una de las zonas
con mayor contaminación de la mancha urbana, existe un
proyecto para mejorar las condiciones ambientales, lo que
serán sin duda de gran beneficio para la salud de la gente que
habita en ese sector.

En esta reunión estuvieron presentes el Coordinador General
de Gestión Gubernamental, Jesús Salazar, la titular de la
SECOPE, Ana Rosa Hernández; el titular de la Secretaría de
Educación, Guillermo Adame Calderón, el asesor en Tecnología
Educativa, Víctor Femel Guzmán, así como el director de
Proyectos y Programas Estratégicos, Jaciel Chacón.

Finalmente, tanto el gobernador Esteban Villegas como la
presidenta del Consejo Directivo de Fundación Azteca, Ninfa
Salinas Sada, se dijeron listos para trabajar en conjunto y
hacer realidad dichos proyectos que serán de gran beneficio
para los duranguenses.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante el alto rezago educativo es

probable que sea necesario que los
alumnos de nivel básico vayan a
clases los sábados; el abandono
escolar va del 10 al 14 por ciento,
advirtió el subsecretario de Servicios
Educativos, Rolando Cruz García.

"El rezago educativo en Durango es
muy fuerte, no solo se está
enfrentando una situación de
rezagos, sino también de abandono”,
dijo.

Además, se debe sumar el alto
índice de reprobación, agregó que
hay alumnos que no saben leer ni
escribir, que no traen análisis lógico-
matemático, aritmético y
comunicación, entre otros.

Por ello se haría necesario utilizar
los sábados para recuperar los
aprendizajes, ya que la instrucción
del gobernador y del secretario de
Educación es regresar "al trabajo
efectivo" durante seis días de la
semana, incluso podría darse a
contraturno.

Se está en el diseño del Programa
Educativo Durango, pues se quiere
elevar la calidad, agregó que el
problema se recrudece en las zonas
alejadas y en las urbano-marginadas.

Explicó que se está atravesando un
periodo de postpandemia en el que
se están detectando escuelas
deterioradas, por lo que se debe
trabajar para garantizar vidrios,
ventanas y puertas para enfrentar el
invierno que se prevé será crudo.

Analizan que niños vayan a clases los sábados 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Santiago Rodríguez, titular de la

Dirección de Protección Civil de
Gómez Palacio, recibió a un grupo de
directivos y propietarios de colegios
particulares interesados en solicitarle
algunas consideraciones y tiempo
para poder cumplir con los
señalamientos que se les ha hecho en
materia de seguridad en sus
planteles.

Cumpliendo con las indicaciones de
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, de atender a la
ciudadanía, el titular de Protección
Civil escuchó los planteamientos por
parte de Rodolfo Silva, de la
Asociación Nacional de Escuelas
Particulares “Maestro Justo Sierra”,
quien tras referir una difícil situación
económica y de matrícula a causa de
la pandemia reciente, pidió tiempo y
apoyo para cumplir con lo que los
inspectores y el Reglamento
Municipal vigente les piden acatar.

Al respecto, Santiago Ramírez
expuso a poco más de una docena de

directivos que se presentaron en su
oficina que la Administración
Municipal no se guía por afanes
recaudatorios, sino por el interés de
que, la comunidad escolar,
especialmente los alumnos, se
encuentren seguros y a salvo de
potenciales tragedias.

Por tal razón se ofreció a ser el
conducto de las solicitudes de parte
de los colegios hacia la Presidenta
Municipal, tomando nota de algunas

de sus inquietudes como el cobro
anual de uso de suelo y los
requeridos de análisis estructurales
y de instalaciones eléctricas, entre
otros temas.

Adicionalmente, tanto los
representantes de los colegios como
el propio Director de Protección Civil
acordaron celebrar un próximo
encuentro de información sobre el
cumplimiento del Programa Interno
de Protección Civil.
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*Invitan a la población
a acercarse para
apoyarlos

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Derivado de los miles de

expedientes estancados en los

archivos de la Junta Local de
Conciliación y Arbitraje (JLCyA),
Sergio Nevárez, presidente de la
dependencia, dio a conocer que están
emprendiendo una campaña para
que la población se acerque a recibir
apoyo sin costo algunos sobre algún
expediente que haya quedado
abierto en los archivos de dicha
institución.

El funcionario destacó que pese a la

falta de personal en lo que está en
sus manos han estado trabajando
con mucho esfuerzo, sobre todo para
sacar adelante a 4 mil expedientes
que tienen como rezago. “Las
indicaciones del Gobernador son
ayudar al trabajador, no tenemos
compromisos con ninguna empresa,
simplemente nuestro compromiso es
con Durango, invitar a la gente que
tenga un expediente aquí abierto

para que se acerquen para poder
ayudarlos”, indicó.

“Tenemos que aprovechar el
principio de celeridad, significa que
tenemos que hacer más rápidos los
procedimientos, los tenemos que
hacer acercando a la gente al
notificar, necesitamos que la junta
saque todo esto para dar
cumplimiento a las reformas del
2019 que puedan poner en orden

todo lo relacionado con la Secretaría
del Trabajo del gobierno del estado
de Durango” refirió.

Reconoció que hay falta de insumos
y para ello se tiene que estar
eficientando los recursos con los que
cuenta, tal es el caso también del
parque vehicular, del cual solo
recibieron un vehículo para el uso
oficial de dicha dependencia.

Más de 4 mil expedientes
sin solución en la JLCyA

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Administración Municipal que

preside la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, a través de la Dirección de
Ecología y Medio Ambiente,
exhorta a todos los talleres
mecánicos del municipio a trabajar
en apego a la normatividad de
protección ambiental que se tiene
ya establecida.

Entre los requerimientos
necesarios para la operación de
estos talleres, se encuentra el de
contar con la Licencia de
Funcionamiento, Manifiesto de
Impacto Ambiental de sus Residuos
y de Manejo Especial, rubro en el
que destacan el aceite y otros
materiales impregnados con este

material. Adicionalmente, dichos
negocios deben contar con su
Certificado de Fumigación y el
Dictamen Ecológico.

Así lo indicó Carlos Rosales
Arcaute, titular de Ecología del
gobierno municipal, quien destacó
que estas acciones entran en vigor
a partir del martes 8 de noviembre,
con el sustento de que estos
residuos, que no están teniendo el
debido manejo pueden dañar, a
futuro, tanto el subsuelo como los
mantos acuíferos.

Debido a la entrada en vigor de
estas disposiciones, el funcionario
emitió una invitación a todos los
establecimientos a que acudan a las
dependencias correspondientes
para su debida regularización.

Entran en vigor nuevas disposiciones
ambientales para talleres mecánicos
en Gómez Palacio

Recibe Protección Civil de GP inquietudes y
solicitudes de colegios particulares 
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*En dos meses,
Gobierno de Esteban
acelera generación
de empleo como no
ocurrió en todo el
año
*Héctor Vela
Valenzuela, una
larga existencia en
la que se ha
distinguido como un
político de gran nivel

*Más presupuesto para Durango por
relación de Esteban con la Federación
*Se incorpora Enrique Benítez al CEN del
PRI
*Se inaugura la 4ª Feria Universitaria del
Libro de la Editorial UJED
*Los romanos
*La Preguntilla
Con un Gobierno sólido que da confianza y

facilidades para la llegada de inversiones e
instalación de empresas, a sólo dos meses
generamos 3 mil 800 nuevos empleos, más de
la mitad de los que se tuvieron en todo el año,
destacó el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al reunirse con integrantes del
Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

“Me gusta que estén unidos lo empresarios
porque se pueden hacer muchas cosas juntos,

pueden combinar sus economías y hacer
alianzas estratégicas”, apuntó Villegas
Villarreal al adelantarles que se instalarán dos
grandes empresas en La Laguna, una de ellas
propiciará alrededor de 2 mil nuevos empleos;
y en la capital, una compañía coreana invertirá
hasta 50 millones de dólares.

XXXXX
El Ingeniero Héctor Vela Valenzuela “Es una

persona honesta, además tiene experiencia en
la administración pública. Fue secretario de
Obras Públicas, Secretario de Educación y
actualmente secretario General de Gobierno, y
seguramente candidato al senado de la
República.

Héctor Vela Valenzuela, una larga existencia
en la que se ha distinguido como un político
de gran nivel, que lo mismo se ha
desempeñado como secretario estatal en varias
dependencias, que como legislador local,
aspirante a la candidatura del PRI a la
Senaduría y actualmente, Secretario General de
Gobierno-

Por cierto, ¿Qué les parecería ver a Héctor
Vela en las boletas que serán cruzadas el
primer domingo de junio del 2024?

En política todo puede suceder.
No me juzguen loco, al final de cuentas las

conjeturas, premoniciones y demás, son
demasiado comunes en este jueguito llamado

política.
XXXXX

“En el proyecto de Presupuesto de Egresos de
la Federación recién aprobado en comisiones
en el Congreso Federal, a Durango le va mejor
que en el 2022, lo cual es producto sin duda de
la buena relación que ha venido construyendo
el gobernador Esteban Villegas Villarreal con
el gobierno federal”, afirmó el diputado
Ricardo López Pescador.

Aun así, el diputado local y coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI en el Congreso del
Estado dijo que se confía en que los diputados
federales por Durango puedan luchar a la hora
de la aprobación del Presupuesto para el
próximo año en el pleno de la Cámara de
Diputados, por ampliar los recursos en áreas
específicas como la de Comunicaciones y
Transportes y Conagua para que se incorporen
proyectos como la presa Tunal II y recursos
para mantenimiento y construcción de
carreteras y caminos.

XXXXX
El diputado Enrique Benítez Ojeda, fue

invitado por el presidente del Comité Ejecutivo
Nacional (CEN) del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas,
a incorporarse como Secretario Adjunto a la
presidencia de ese instituto político, para
desarrollar tareas en diferentes estados de la
República.

El legislador local, calificó como una
distinción el hecho que otro duranguense se
incorpore al PRI nacional. El nombramiento
hecho por el dirigente del CEN del partido al

que pertenece, contempla encabezar proyectos
políticos especiales en diversos estados,
incluso aquellos que durante el próximo año
tendrán elecciones, como Coahuila y Estado de
México, donde habrán de renovar
gubernaturas, congresos locales y
ayuntamientos.

XXXXX
En los pasillos del Edificio Central de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
(UJED), y con el propósito de promover la
cultura, fortalecer la difusión del libro,
distribuir el conocimiento, fomentar la lectura
y las artes entre los niños, jóvenes, estudiantes
y público en general, se inauguró la cuarta
edición de la tradicional Feria Universitaria del
Libro (FUL), organizada por la máxima casa de
estudios a través de su Editorial, actividad que
se desarrolla del 8 al 10 de noviembre en el
frontispicio y al interior del emblemático
caserón.

XXXXX
Los romanos fueron buenos arquitectos y

constructores de acueductos. En Segovia,
España, existe un acueducto que fue
construido cuando los romanos eran amos y
señores de la Península Ibérica, dicha
construcción aún está en uso.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero? “De muertos y
tragones están llenos los panteones”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Periférico y Miguel
Alemán, vialidades más
peligrosas de Gómez
Palacio

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO. –
El periférico Ejército Mexicano y el bulevar

Miguel Alemán, son las dos vialidades más
peligrosas en Gómez Palacio.

Así lo demuestran estadísticas de atención de
emergencia de la Cruz Roja, en donde abundan
los choques, volcaduras y atropellamientos.

Víctor Martínez Favela, director de la
benemérita institución, al señalar que
diariamente, en promedio, reciben 35 solicitudes
de servicio de ambulancia.

“El 20 por ciento están relacionados con
accidentes y donde mayormente se presentan es
en el Periférico y en el Miguel Alemán”.

“Ahí hay hechos todos los días, pero se acentúa
más los fines de semana”.

La mayoría están relacionados con el exceso de
velocidad, falta de precaución y consumo de
alcohol.

“Definitivamente sí son las dos vialidades más
peligrosas, porque son donde se registran la
mayor cantidad de accidentes”.

“Y son también en donde más muertes se
registran por accidentes”.

Como se informó en su momento, en Torreón
las dos vialidades más peligrosas son la carretera
Torreón – Matamoros y el periférico Raúl López
Sánchez.

En este último tramo carretero, según cifras de
la Dirección de Tránsito y Vialidad, durante el
2022, cada semana, en promedio, se registran 2.7
accidentes en los carriles centrales y 1.1 en los
laterales. Eso equivale a 182.4 percances viales al
año.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Bienestar Social de Gómez

Palacio, por indicación de la presidenta, Leticia
Herrera Ale, realizó un recorrido por diversas
colonias de la ciudad con la finalidad de
conocer las principales problemáticas de cada
sector, en lo particular.

Así lo dio a conocer el titular de la citada
dependencia, Eduardo Faudoa, quien expresó
que el objetivo de este acercamiento directo
con las personas es impulsar la participación
ciudadana, beneficiándose de la reactivación

de los centros comunitarios, cuya reapertura
ha encabezado la Alcaldesa, además de
invitarlos a tomar parte en el programa de
rescate de espacios públicos.

El funcionario municipal informó que los
más recientes encuentros los sostuvo con
habitantes de las colonias Campillo Sáenz,
Flores Magón y El Consuelo, a quienes prestó
atención sobre sus demandas, acompañado de
integrantes de su equipo de trabajo.

Planteó que, en este provechoso diálogo con
hombres y mujeres de los sectores en
mención, privó el interés ciudadano por

contar con mejores espacios públicos, que
permitan una mejor convivencia, por lo que
en breve se habrán de activar un programa
social donde la gente se sumará de manera
voluntaria a trabajar en mejorar sus parques
apoyando en labores de desmalezado,
reforestando y pintura.

Adicionalmente, se coincidió en la necesidad
de cuidar de estos espacios, una vez que ya se
les ha rehabilitado, por lo que se perfiló
establecer compromisos de cero tolerancia a
la contaminación de estas áreas de recreación
y esparcimiento.

Sostiene Bienestar Social
encuentros ciudadanos 
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un varón de 43 años de edad, de
nombre Juan Francisco Ibarra
Quintana, originario de Villa Las
Nieves, de Ocampo, Dgo., fue
encontrado ejecutado a balazos.

Los hechos ocurrieron el lunes, a las

19:15 horas, cuando se recibió un
reporte por parte de Seguridad
Pública de dicho municipio
indicando que en la localidad El
Palomar se encontraba un cuerpo sin
vida.

Al llegar los elementos de la Policía
Investigadora de Delitos, Servicios

Periciales y el agente del Ministerio
Público adscrito a Santa María de El
Oro, confirmaron que se encontraba
el cadáver de Juan Francisco, a quien
a simple vista le apreciaron heridas
por arma de fuego en región del
tórax, cadera y mano, de lado
izquierdo, procediendo a su traslado

a la sala de necropsias del Servicio
Médico Forense en la Vicefiscalía
Región Laguna.

Sobre este crimen,  agentes
investigadores ya realizan las
indagatorias correspondientes para
esclarecerlo y dar con el paradero del
o los presuntos agresores.

Ejecutado
Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal, en
coordinación con la Dirección de
Seguridad Pública de Santa Clara,
Dgo., trabajando bajo el esquema de
Mando Único, atendieron reporte de
una supuesta desaparición de
persona, generado a través de una
llamada de intento de extorsión.

Fue cuando los agentes realizaban
recorridos de vigilancia en el
municipio en mención, siendo
abordados por una mujer de 31 años
de edad, manifestándoles a los
agentes que recibió una llamada en
la que le exigían una cantidad de
dinero ya que supuestamente habían
privado de la libertad a su hijo de 12
años, al que no encontraba desde
hacía algunas horas.

Los policías analizaron la situación,
y tras verificar la llamada y el

número telefónico del que recibió la
amenaza confirmaron que se trataba
de un intento de extorsión, y que
probablemente se habían
comunicado también con su hijo
para que se escondiera.

En ese momento se activó el

protocolo de búsqueda y tanto en
unidades como pie-tierra, se recorrió
toda la comunidad hasta encontrar
al menor, quien había recibido una
llamada con la instrucción de
esconderse debajo de un puente.

El adolescente fue entregado a su

familia y se les exhortó a ya no
responder llamadas de números
desconocidos, en caso de hacerlo,
colgar de inmediato cuando
escuchen voces amenazantes,
puesto que se trata de un intento de
extorsión.

Mando Único de Santa Clara frustra extorsión

Capturan a
ladrón de
casa
habitación

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Policías municipales detuvieron
a Joel, de 33 años de edad, por
sustraer una pala marca Truper,
que tomó de una casa en
construcción en la colonia José
Revueltas, objeto que le fue
asegurado al momento de su
arresto.

El presunto ladrón fue detenido
avenida Jesús García entre las
calles Manuel Buendía e
Independencia, de la colonia
antes mencionada, luego fue
puesto a disposición del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

El martes se registró la volcadura
de un camión con placas de
circulación FT1634-A, conducido por
Marco Antonio, originario de
Francisco I. Madero, Dgo, que
transportaba cajas de cerveza por la
carretera Durango-Torreón, a la
altura del kilómetro 83, justo en el
entronque a Calixto Conteras, de

Guadalupe Victoria.
Sucedió cuando Marco Antonio

circulaba de Guadalupe Victoria a
Cuencamé, y en un momento perdió
el  control de la unidad para
posteriormente volcarse sobre su
costado izquierdo, quedando una
gran cantidad de cajas de cerveza
sobre la cinta asfáltica, fue necesario
el cierre de circulación de la carretera
en ambos sentidos por espacio de
dos horas, hasta que fue retirada la
unidad volcada y la gran cantidad de
vidrios que se encontraban sobre la

vía. 
De este accidente tomó

conocimiento la Guardia Nacional,
quienes realizaron el peritaje

correspondiente para proceder
conforme a derecho.

Vuelca tráiler cargado
de cerveza 
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este martes, a las
00:50 horas, en la carretera Durango-
Nombre de Dios, se registró la
volcadura de una camioneta que dejó
como saldo una persona sin vida y
una lesionada.

El hoy occiso se llamaba Juan
Gerardo Orona López de 46 años,
tenía su domicilio en la  colonia
División del Norte, de esta ciudad
capital, mientras que el herido
responde al nombre de Miguel
Ontiveros Hernández, de 43 años de
edad, vecino de la localidad General
Francisco Murguía, de Nombre de
Dios, quien ingresó al Hospital
General 450, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

Al lugar del accidente acudió la
Policía Municipal, Cruz Roja y

elementos de la Comisión Nacional
de Emergencia, delegación Nombre
de Dios, que auxiliaron al lesionado.

Sucedió cuando se recibió un
reporte por parte del personal de
Seguridad Pública del citado
municipio, mencionando que a la
altura del poblado San José de la
Parrilla, de la vía antes mencionada,
se había suscitado un accidente vial
de tipo volcadura.

Al llegar el agente del Ministerio
Público confirmó que a un costado de
la cinta asfáltica se encontraba una
camioneta Ford, línea Lobo, color
blanco y a unos metros el cuerpo sin
vida de Juan Gerardo, de quien se
ordenó su levantamiento y traslado
al Servicio Médico Forense (SEMEFO),
para la práctica de la necropsia de
ley.

Un muerto en volcadura en carretera a
Nombre de Dios 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado, a
través de la Unidad de Búsqueda de
Personas No Localizadas,
agradecen a la población que,
mediante las redes sociales, apoya
compartiendo y aportando datos
para la ubicación de personas que
han sido reportadas como no
localizadas, extraviadas y/o
desaparecidas, siendo una ayuda
importante para esta institución
que se refleja en la reintegración de
familias que por diversos motivos
personales se habían visto
afectadas.

Claudia Calvo Quinteros, titular
de la Unidad de Búsqueda de
Personas No Localizadas, dio a
conocer que, de acuerdo con el
último informe mensual, de las 63
personas denunciadas como
desaparecidas, el 80 % argumentó
al momento de su localización,
haber salido de su hogar de manera
voluntaria, debido a situaciones
propias de familia.

Agregó que, del 20 % de las
denuncias restantes se encuentran
personas que se extraviaron y no
supieron regresar a casa debido a
alguna desorientación o
enfermedad que padecen, y otras
que aunque siguen sin ser
localizadas, se sabe que tienen
comunicación con alguno de sus
familiares y les han manifestado
que no quieren regresar por
motivos que se desconocen. Aun
así, se continúa el protocolo de
búsqueda.

Por otra parte, comentó que hay

casos en los que a petición o con
consentimiento de la víctima, se
resguarda en un refugio temporal
para su protección, ya que quizá
está siendo víctima de un delito por
parte de algún integrante de su
familia (esposo, padres o hijos), y
mientras se lleva a cabo el proceso
legal en contra del agresor para su
aprehensión, no se les informa su
paradero y estos la denuncian
como desaparecida.

Además, de casos en los que se
presenta sustracción de menores
por parte de alguno de los padres,
o privación de la libertad cuando
los padres autorizan a algún Anexo
su internamiento y otros familiares
o amigos que desconocen el tema
denuncian el hecho como una
desaparición.

Y es que, ante una denuncia
formal o pública, la Unidad activa
de inmediato los protocolos, que
implican la difusión de la persona
no localizada siempre y cuando la
familia lo autoriza, pues en ese
momento inicial se desconocen los
motivos de la desaparición, siendo
hasta ya iniciada la investigación
que se conoce las causas de dichas
ausencias.

Finalmente, Calvo Quinteros
recalcó el agradecimiento de la
ciudadanía en compartir los
reportes de búsqueda que se
publican en la página de Fiscalía,
además de reconocer el trabajo de
su equipo de investigación,
conformado por ministerios
públicos y policías, que en todos los
casos, aún y cuando son ausencias
voluntarias, realizan un trabajo
profesional para la localización de
las personas.

80 por ciento de desapariciones se derivan
de ausencias voluntarias: Fiscalía 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal,
destacamentados en Ocampo,
detuvieron a Gustavo, de 30 años de
edad, quien tenía entre sus
pertenencias una sustancia con
características de la cocaína,
confeccionada en 20 bolsitas de
polietileno, y 10 bolsitas más con
hierba seca con las características
propias de la marihuana.

La detención se realizó en la
localidad Torreón de Cañas, cuando
los oficiales pasaron por las canchas

deportivas y ahí observaron a
Gustavo, que traía en su mano una
bolsa y pretendía retirarse
sigilosamente y perderse de su vista.

Ante esta situación sospechosa, los
agentes, a través del altoparlante, le
marcaron el alto y le dieron alcance
metros más adelante, donde tras
realizarle una inspección corporal le
encontraron la droga antes
mencionada.

El presunto narcomenudista fue
puesto a disposición del Ministerio
Público adscrito al Centro de
Operaciones Estratégicas (COE), para
que se proceda conforme a derecho. 

Arrestan a puchador en canchas deportivas 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

A las 06:10 horas de este martes, a
través de las cámaras del 911, se
observó un  fuerte incendio en la
salida de la carretera a Mazatlán, a la

altura de la curva.
El reporte fue canalizado a los

bomberos de la Dirección Municipal
de Protección Civil, quienes al llegar
se percataron que se trata de un
tiradero de basura donde se queman

llantas, papel, plásticos y todo tipo
de residuos, de manera inmediata
sofocaron el siniestro con dos pipas
escala y tres máquinas de ataque
rápido, no se reportan personas
lesionadas. 

Se incendia basurero en salida a Mazatlán
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Los miles de
venezolanos que se
asentaron a vivir en el
bordo del Río Bravo, en
la frontera de Ciudad
Juárez, Chihuahua y El
Paso, Texas, realizaron
oraciones por las
elecciones intermedias
de EU

AGENCIAS
CHIHUAHUA

Los miles de venezolanos que se
asentaron a vivir en el bordo del Río
Bravo, en la frontera de Ciudad
Juárez, Chihuahua y El Paso, Texas,
realizaron oraciones por las
elecciones en Estados Unidos,
deseando el triunfo del Partido
Demócrata, con la esperanza que les
permitan ingresar a dicho país.

Asentados desde hace 20 días en
casas de campaña, justo en la
frontera con Estados Unidos, los
migrantes venezolanos oraron,
esperando sean recibidos por las
nuevas autoridades, que para sus
propósitos, deben ser demócratas.

Mientras tanto, luego que el Cónsul
General de Estados Unidos de

América en Ciudad Juárez, Erick
Cohan y el Cónsul de México en El
Paso, Mauricio Ibarra Ponce de León,
visitaron los albergues para
migrantes y el campamento de
refugiados venezolanos en Ciudad
Juárez, el Instituto Nacional de
Migración ofreció un camión para
llevarlos al consulado de Venezuela
en la Ciudad de México.

En dicho consulado, los
venezolanos podrán solicitar los
documentos para iniciar su proceso
político de ingreso legal a los Estados
Unidos.

No obstante, los venezolanos no
han aceptado el apoyo, salvo cinco
de ellos, pero se requiere cuando
menos que sean 30 los interesados.

Venezolanos en Ciudad Juárez,
Chihuahua, oran por elecciones en EU

Un ciudadano estadunidense

intentó ingresar los cartuchos

por la aduana de Ciudad

Juárez, Chihuahua

AGENCIAS
CHIHUAHUA

Elementos de la Guardia Nacional y
de Aduanas detuvieron un
cargamento de 7 mil cartuchos para

fusiles “cuerno de chivo”, que un
ciudadano estadunidense intentó
ingresar a Ciudad Juárez, Chihuahua.

Los elementos detuvieron la
marcha de un hombre, quien viajaba
a bordo de una pick-up blanca, de El

Paso a Ciudad Juárez, por el Puente
Internacional Córdova Las Américas.

Durante la revisión, se localizaron
20 cajas con las municiones, siendo
un total de 7 mil cartuchos para
fusiles de asalto AK-47, conocidas

como “cuerno de chivo”, utilizadas
por el crimen organizado por su
letalidad.

El detenido, un ciudadano
estadunidense, fue arrestado y no se
dio a conocer su identidad.

Golpe al narco… incautan 7 mil cartuchos
para ‘cuerno de chivo’ en Ciudad Juárez



Con 273 votos a favor,
222 en contra y cero
abstenciones, el pleno
de los diputados
mexicanos avaló el
incremento del 11 %
en el gasto del
Gobierno mexicano

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Cámara de Diputados de México
aprobó este martes en lo general el
Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) 2023, que estima un
gasto neto por 8.3 billones de pesos,
entre recortes a los órganos judicial
y electoral, y aumentos a los
subsidios gubernamentales y mega
obras del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Con 273 votos a favor, 222 en
contra y cero abstenciones, el pleno
de los diputados mexicanos avaló el
incremento del 11 % en el gasto del
Gobierno mexicano, así como un alza
del 15 % en los subsidios
gubernamentales, que ha sido visto
por organizaciones nacionales como
intenciones para ganar votos rumbo
a las elecciones de 2024.

Además, el gasto prevé una
inversión fija bruta mayor en un 21
%, la cual será destinada en su
mayoría a los proyectos
emblemáticos del presidente Andrés
Manuel López Obrador en el sureste

mexicano, como la Refinería Olmeca,
de Dos Bocas, el Tren Maya, el
Corredor Interoceánico o el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles.

Al defender el proyecto del
presupuesto, el diputado presidente
de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, Erasmo González,
dijo que este presupuesto “busca dar
continuidad a la política social para
garantizar el bienestar de las
familias”.

La Secretaría de Hacienda y Crédito
Público mexicana, que presentó el
proyecto de presupuesto para el año
entrante el pasado 8 de septiembre,
aseguró que este gasto programado
para 2023 “es congruente y
mantiene la política de austeridad
republicana, así como el no
endeudamiento y sin incrementos a

los impuestos”.
Con su aprobación en lo general, el

PEF 2023 también prevé un déficit
presupuestario por 1.13 billones de
pesos, al prever ingresos por 7.1
billones de pesos en la Ley de
Ingresos, previamente aprobada por
el Congreso mexicano.

Sectores económicos
Por sectores económicos, el PEF

2023 estima recursos por 111 mil 911
millones de pesos para la Secretaría
de la Defensa Nacional, encargada
del Ejército mexicano, y 99 mil 28
millones de pesos para Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana,
en medio de críticas por los altos
niveles de inseguridad que enfrenta
el país.

Además, prevé 209 mil 616
millones de pesos para la Secretaría
de Salud y 402 mil 276 millones de

pesos para la Secretaría de Educación
Pública.

De acuerdo con un análisis del
Centro de Investigación Económica y
Presupuestaria (CIEP) el gasto en
educación incrementa un 4,5 %
respecto de lo aprobado para este
año, aunque es menor que en 2019,
previo a la pandemia de la covid-19,
que cerró planteles educativos por
las medidas de contingencia
aplicadas.

En tanto, el análisis del CIEP
también señala una caída del 2.1 %
en el gasto per cápita en salud para
la población sin seguridad social, lo
cual toma relevancia para la
economía mexicana, que registra un
55 % en su tasa de informalidad.

Para la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, se estima un gasto de

77 mil 411 millones de pesos, que en
su mayoría se destinarán al
desarrollo del Tren Maya, que
conectará todo el sureste mexicano a
través de vías férreas, con atención
especial en Quintana Roo, Caribe
mexicano.

Los diputados acordaron abordar
las más de 2 mil reservas al PEF 2023
en sesiones posteriores, que podrían
alargarse hasta el fin de semana por
el volumen de modificaciones
planteadas, principalmente por los
partidos de oposición.

Los tiempos legales marcan que el
PEF 2023 debe estar aprobado a más
tardar el próximo 15 de noviembre
para ser publicado de forma oficial
por el Gobierno mexicano en el
Diario Oficial de la Federación a los
20 días naturales posteriores a su
aprobación en el Congreso mexicano.
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Diputados aprueban en lo general el Presupuesto
de Egresos de la Federación para 2023

• Refrendó el
compromiso de la
bancada tricolor para
defender a todos los
sectores del país. 

CIUDAD DE MÉXICO.- 

Aprobar el Proyecto de Presupuesto
2023 es dar una puñalada en la
espalda a los mexicanos. No me
refiero a las élites, ni a los poderosos,
me refiero a los más vulnerables, a
aquellos a quienes el presidente
prometió proteger. Al contrario de lo
que dice la sabiduría popular, se
demuestra que sí hay quinto malo,
afirmó el diputado federal Jaime
Bueno Zertuche.

Tras señalar que la propuesta de
Egresos de la Federación (PEF) del
siguiente año se caracteriza por su
centralismo operativo y su poco

alcance en programas de desarrollo,
que evidencia a un gobierno federal
lleno de contradicciones, de engaños
y de abusos, el integrante del Grupo
Parlamentario del PRI sugirió
impulsar el desarrollo económico de
todo el país y no sólo de una región. 

En el marco de la discusión del PEF
2023, el legislador priista afirmó que
en el dictamen no se está
considerando a la oposición y que
éste, no generará crecimiento
económico al ser centralista e
inequitativo. 

“No están pensando en la gente,
sino a sus cálculos electorales;
porque se vendieron como un
gobierno austero y nos están
saliendo más caros que ningún otro”,
expresó, para luego detallar que la
propuesta de la actual
administración, endeuda a México y
no defiende la economía familiar, ni
fomenta el empleo.

Aseveró que es un presupuesto

pensado en los intereses del Poder
Ejecutivo, en lugar de las
necesidades de millones de
mexicanas y mexicanos que cada vez
les alcanza para menos. “La
propuesta del gobierno federal está
diseñada para su partido, Morena, le
pone en bandeja de plata a
programas sociales que los provee de
efectivo para coaccionar el voto”,
acusó Bueno Zertuche.

En ese sentido, el también
secretario de la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública expuso
que el PEF 2023, fue construido con
una soberbia absoluta, que dejó
fuera miles de propuestas de
asociaciones, organizaciones y
sindicatos, que solicitaban se
reorientaran recursos y la respuesta
fue la indiferencia.

Por lo que dijo, si el partido
oficialista busca elevar la calidad de
vida del país, estarían generando, a
través de este presupuesto,

condiciones de equidad y de
igualdad, que estimulen la inversión,
en lugar de hacer reparticiones
discrecionales con operadores
políticos disfrazados de funcionarios.

Para muestra, expuso, el
aeropuerto internacional Felipe
Ángeles, que desde su inauguración
ha tenido que ser subsidiado, que tan
solo para el 2023 va a requerir un
subsidio dos mil 600 millones de
pesos, y sin un solo vuelo. En el
campo, enfatizó, al programa social
sembrando vidas le están destinando
37 mil millones de pesos, pero solo
tiene presencia en 21 estados.

Bueno Zertuche mencionó que no
contemplan proyectos de inversión y
de impacto regional, sólo obras de
alto costo como el Tren Maya, el
aeropuerto Felipe Ángeles, cuyo
retorno de inversión es más que
incierto.

Por ello, refrendó el compromiso de
la bancada tricolor para defender a
los indígenas, personas con
discapacidad, mujeres, estudiantes,
adultos mayores, trabajadores,
maestros, campesinos, pescadores,
transportistas, a todos los mexicanos
y mexicanas empresarios, niños,
niñas y padres de familia.

Presupuesto va en contra de la sabiduría popular,
demuestra que sí hay quinto malo: JBZ



El gobernador de
Morelos se dijo a
favor de que la FGR
se encargue de la
investigación sobre la
muerte de Ariadna.

AGENCIAS
MORELOS

El gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco Bravo, se dijo
a favor de que la Fiscalía General de
la República (FGR) atraiga el caso de
Ariadna Fernanda, la joven hallada
sin vida en la autopista La Pera-
Cuautla.

El mandatario local dijo que esto
contribuiría a que se esclarezcan
las investigaciones
correspondientes y se castigue a
quienes resulten responsables de
su fallecimiento.

“Que lo tome la Fiscalía General
de la República, saben que ha
habido muchos casos que no se han
resuelto; siempre le he dicho al
Fiscal, hay algunas irregularidades,
algunos casos que no se han
resuelto… entonces, ojalá y se
resuelva en la Fiscalía General de la
República, creo que sería muy

importante”, afirmó.
Asimismo, al ser cuestionado

sobre la remoción del titular de la
Fiscalía General del Estado de
Morelos (FGE), Uriel Carmona
Gándara, Cuauhtémoc Blanco
indicó que esta es una atribución
que compete directamente a los
integrantes del Congreso local, a
quienes exhortó a valorar su
permanencia ante los hechos
recientes, y ante la falta de
resultados en otras carpetas de
investigación, que la sociedad
reclama su esclarecimiento.

“No me toca a mí separarlo o
destituirlo del cargo, son los
diputados quienes deben tomar esa
decisión”, expresó el mandatario
estatal, al tiempo de reiterar que la
FGE es un organismo autónomo.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Los estudiantes de escuelas de
Chiapas, Veracruz e Hidalgo que
presentaron cuadros de desmayos,
vómitos, entre otros síntomas, no
fueron a causa de intoxicación con
drogas, aseguró la secretaria de
Seguridad y de Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.

En rueda de prensa en Palacio
Nacional, la funcionaria explicó que
en todos los casos se realizaron
análisis de laboratorios para
confirmar o descartar el consumo de
drogas.

"Cuáles con las conclusiones de los
cuatro estados. Las pruebas
toxicológicas resultaron negativas a
metanfetaminas, marihuana, a
cocaína y a opiáceos, así como a
otras sustancias con solventes,
arsénicos, cianuros. Eso es lo que
dicen los documentos de las
periciales de todos los lugares",
comentó Rodríguez.

Destacó que en el primer caso, en
la escuela Juana de Asbaje, en Bochil
Chiapas, se detectó que dos alumnos
del plantel dieron positivos en los
exámenes médicos a
benzodiazepinas, cuyo origen es la
medicación que tienen prescrita
como calmantes.

Rodríguez comentó que en el caso
de la escuela de Bochil, donde se dio

el mayor número de casos y de
atención mediática, en las
investigaciones se contemplaron
cuatro hipótesis para determinar si
hubo o no intoxicación entre los
alumnos.

"El primero es cuando cuatro
alumnos declaran que un
adolescente traía pastillas para bajar
de peso las compartió con tres
varones y una niña, quienes lo
tomaron con una bebida
energizante.

“Otro adolescente señala que
mientras los maestros los dejaron
solos por hora y media un hombre
les repartió botellas con agua, sélo
describe que tenía un tatuaje de un

animal en una mano y llegó en moto
de repartidor en la escuela. Los otros
refirieron que al ver a sus
compañeros se sintieron mal, ellos
comenzaron a desmayarse y
desvanecerse, aunque no aseguraron
que no habían consumido ni agua ni
alimentos en la escuela", explicó la
secretaria.

Dijo, sin embargo, que el caso no
está cerrado.

En cuanto al caso similar registrado
en una escuela de Tapachula,
Chiapas, tampoco se detectó
consumo de drogas entre los
alumnos, y se instalaron cámaras de
videovigilancia en el plantel.

Confirmó que sí se detectó una
sustancia en los dulces que se
venden fuera de la escuela, y que
pudo haber provocado una
intoxicación entre los alumnos.

En Alamo, Veracruz, los alumnos
refirieron que tuvieron náuseas y
vómitos tras inhalar un humo que
surgió de uno de los laboratorios del
plantel.

En el caso de Huejutla, Hidalgo, se
determinó que la molestia entre los
alumnos de una escuela se debió a la
"tendencia simulada en redes
sociales".

En la rueda de prensa matutina se
relanzó la campaña diseñada por el
gobierno federal contra el consumo
de drogas.
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El secretario de la Defensa
Nacional, Luis Crescencio Sandoval,
afirmó en conferencia de prensa que
durante la administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador no se ha adquirido equipo
ni armas militares de fabricación
rusa y alemana. También señaló que
México tiene su propia industria
militar en Puebla y que incluso
provee de armas a la Guardia
Nacional.

Sin embargo, la información de la
compra sobre las armas y licencia
vigente hasta 2024 a la empresa
alemana Sig Sauer, fue otorgada por
el Congreso de los Estados Unidos y
confirmada por la Unidad de
Transparencia de la Secretaría de la
Marina con el oficio número 451/17,
expediente 12C.6.1.

Se trata de la autorización de una
licencia para la Venta Directa
Comercial (DCS, por sus siglas en
inglés) para que Sig Sauer, Inc.
vendiera “la fabricación de rifles y
pistolas de Sig Sauer y la renovación
de inventarios actuales” para uso de
las fuerzas militares y policiales
(federal y estatal) de México, por un
valor de hasta 266 millones de
dólares.

El Departamento de Estado de los
Estados Unidos identificó la licencia
DDTC 14-121, con la empresa
alemana Sig Sauer, la cual inició el
trámite desde 2015, y se le otorgó
hasta febrero de 2024. De acuerdo
con la información de Transparencia,
se trata de pistolas P224, P226,
MK25, P229, y SP2022, además de los
rifles SIG 516, SIG716, MPX y SMG.

Las licencias para la exportación de
armas de tipo DCS normalmente son
autorizadas por cuatro años, desde la
fecha del acuerdo. No obstante, en el
caso de Sig Sauer, el acuerdo tendría
primero una vigencia hasta marzo de
2019, la cual fue entendida hasta
febrero de 2024.

Según la declaración formal de
México del 2015, bajo el Tratado de
Comercio de Armas, Sig Sauer
entregó 7.384 armas de fuego a
México: 3.060 rifles de asalto; 505
ametralladores; y 3.819 pistolas, con
un costo de mayoreo publicado en
línea, el valor aproximado de esta
entrega sería alrededor de 7,1
millones de dólares.

La Secretaría de la Defensa Nacional
(SEDENA), por su parte, desapareció
a información en su página
electrónica sobre las adquisiciones
de aeronaves, armamento y
vehículos adquiridos por esta

Secretaría de Estado en el periodo
2006-2016, pero otras
investigaciones señalan
autorizaciones por un número no
determinado de pistolas de Sig Sauer
en 2008, y otro posterior a 2016. 

Una investigación del medio
alemán TAZ en 2016, reveló que la
activista Marisela Escobedo fue
asesinada a tiros frente a Palacio de
Gobierno del estado de Chihuahua,
pidiendo justicia para su hija Rubí,
con una pistola Sig Sauer Tipo 239 de
9 mm. El asesino, integrante del
grupo delictivo Los Zetas, llegó a
admitir que había matado al menos
a otras once personas con esta arma.

Otras empresas que proveen armas

a México con licencias vigentes
La organización no gubernamental

American Friends Service Commitee,
que pidió información al
Departamento de Estado sobre las
licencias vigentes para ventas de
armas a México, reveló que otras
empresas proveedoras son de origen
estadounidense, y venden armas a
las Fuerzas Armadas de México y a
las policías estatales. Sus productos
llegan en menores cantidades con
respecto a la empresa alemana Sig
Sauer.

La empresa Colt Defense recibió
una licencia para vender mil rifles de
5.56mm para el uso de las Policías
estatales en abril de 2015, por 3

millones de dólares.
La empresa Glock recibió una

licencia para vender 11.231 pistolas
a SEDENA para distribuir a otras
corporaciones militares y policiales
del país, en febrero de 2016, por 3
millones de dólares.

La empresa US Ordnance, Inc.
recibió una licencia para vender
lanzadores de granadas y
ametralladoras por uso de la
Secretaría de Marina (SEMAR), con un
valor de 1 millón de dólares, en
febrero de 2016.

La empresa Trijicon, Inc. recibió una
licencia para vender 2.100 catalejos
para rifles a SEMAR, con un valor de
US$2,5 millones, en julio de 2016.

SEDENA omite contratos vigentes de empresa
alemana en su informe de gasto militar

Remover a fiscal de Morelos, responsabilidad
del Congreso, afirma Cuauhtémoc Blanco

Estudiantes no se intoxicaron con drogas: Rosa Icela Rodríguez
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Florida emitió una
alerta por el avance de
la tormenta "Nicole"
que se convertirá en
huracán

AGENCIAS
Florida emitió una alerta por el

avance de la tormenta subtropical
“Nicole” que comenzó a tomar
fuerza frente a las costas de las islas
Bahamas.

De acuerdo con las autoridades
climáticas, se espera que “Nicole” se
convierta en huracán el próximo
miércoles antes de tocar la costa este
de Florida.

Hasta el momento “Nicole” se

encuentra a 615 kilómetros al este-
noreste de las islas Abacos y Gran
Bahama.

Todas las islas de las Bahamas ya se
encuentran en alerta por este
fenómeno tropical que podría ser
devastador para la región.

El Centro Nacional de Huracanes
(NHC) de Estados Unidos se desplaza
desde el centro al norte, los
pronósticos hablan que podría llegar
al estado de Georgia.

En Carolina del Sur, por su parte, las
autoridades alertan sobre un
aumento en el oleaje de hasta 1.5
metros en toda la costa suroriental
de Estados Unidos.

“Ian” fue el último huracán que
golpeó con fuerza Florida, sus
estragos siguen presentes y la
población apenas y se recupera de las
fuertes inundaciones que provocó.

Florida activa alerta por tormenta
'Nicole'; se convertirá en huracán

Resultados tras las
elecciones intermedias
en Estados Unidos

AGENCIAS 
Estados Unidos vive una jornada

electoral tras las elecciones
intermedias 2022 donde se define la
totalidad de la Cámara de
Representantes y una tercera parte
del Senado de EU.

Un sondeo a pie de urna de Edison
Research entre los votantes mostró
que la inflación y el aborto eran los
asuntos más importantes en la
mente de los votantes, con tres de
cada diez citando uno u otro como su
principal preocupación.

En las urnas están en juego 35
escaños del Senado y los 435 de la
Cámara de Representantes.

Los republicanos son ampliamente
favoritos para obtener los cinco
escaños necesarios para controlar la
Cámara, mientras que el Senado -que
actualmente está dividido al 50%,
con los demócratas en posesión del
voto de desempate- podría dirimirse
en un cuarteto de contiendas
inciertas en Pensilvania, Nevada,
Georgia y Arizona.

Elecciones Intermedias EU:
Resultados preliminares

Demócratas mantienen 'ligera'
ventaja frente a los republicanos en
Senado

Los resultados preliminares dan
una ligera ventaja al Partido
Demócrata frente a los republicanos
en la contienda por el Senado de EU.

Estados clave como Florida o Texas

proyectan una clara ventaja para el
Partido Republicano.

Massachusetts elige primera
gobernadora abiertamente lesbiana
de EU

Maura Healey, política
abiertamente lesbiana, es proyectada

como la próxima gobernadora de
Massachusetts.

DeSantis es reelegido como
gobernador de Florida

El republicano Ron DeSantis fue
reelecto como gobernador de Florida,
según los primeros conteos tras las
elecciones intermedias.

DeSantis es señalado como posible
candidato republicano a la
presidencia de Estados Unidos en
2024, lugar que deberá competir
contra Donald Trump.

Partido Republicano sería el
ganador de estas elecciones

Diversas proyecciones de medios

estadunidenses dan como ganador al
Partido Republicano.

Los datos preliminares señalan que
los republicanos consiguieron sumar
escaños en el Senado de Estados
Unidos y también lograron superar
en 20 lugares a los demócratas en la
Cámara Baja.

Elecciones intermedias en EU: así
los resultados tras jornada electoral
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Cuando en México
hablamos de inseguridad,
generalmente pensamos en
violencia, atracos,
asesinatos, secuestros y
toda esa serie de
calamidades que nos
mantienen a la expectativa,
cuidándonos del prójimo,

enrejando nuestros negocios y hasta dejando
de salir por las noches… aun a sabiendas de
que podemos ser víctimas de cualquiera de
esos delitos a plena luz del día.

Pocos pensamos, en cambio, en la
inseguridad jurídica que lamentablemente
también se presenta a diario en el seno de
nuestra sociedad y que, entre otros efectos, ha
tenido el de ahuyentar las inversiones, ha
cerrado fuentes de empleo y ha dejado en la
quiebra a quienes –cada vez son menos-- se
atreven a abrir una pequeña tienda, taller,
prácticamente cualquier negocio.

Pienso ahora en quienes para emprender,
para adquirir un inmueble, para escriturar
formalmente un documento han caído en
manos de personajes como Guadalupe Díaz
Carranza quien, para obtener la patente de
notario público, falsificó su acta de nacimiento
y, a partir de ello, incrementó su edad y mintió
sobre el lugar en el que fue parida: ya no en
Tlaxcala, sino en Oaxaca.

En realidad ella tenía 28 años de edad cuando
se hizo notaria y no 35 años como lo marca la
Ley. Tampoco tenía cinco años de residencia en
la entidad donde obtuvo la patente.

¿Qué seguridad jurídica tienen quienes
tramitaron documentos en la notaría 83 de la
llamada Vieja Antequera y que le fue otorgada
a partir de un acto falaz?

¿Son válidas las escrituras en las que ella
estampó su firma y el sello notarial?

¿Cuántas transacciones han dejado de tener
validez a partir de que Díaz Carranza falsificó
el documento originario de lo que, todo indica,
fue apenas el inicio de una serie de ilegalidades
que, incluso, la hacen reo de sospecha del
llamado Cártel del Despojo que mantiene en
vilo a la sociedad oaxaqueña?

Sánchez Cordero y Adán (Augusto),
embarrados

Díaz Carranza ha adquirido notoriedad en
fechas recientes, a partir de su ambición por
presidir a partir del próximo sábado 12 de
noviembre del bicentenario Colegio Nacional
del Notariado Mexicano en el cual, hasta ahora,
ocupa el cargo de tesorera encargada de
administrar los casi 150 millones de pesos que
ingresan anualmente a las arcas de este
organismo colegiado.

Cuenta para ello no sólo con el apoyo abierto
del actual presidente al que aspira a suceder,
lo mismo que del decanato del gremio, incluso
presume tener también el aval de los notarios
Olga Sánchez Cordero y de Adán (Augusto)
López, que ahora ocupan puestos clave en la
fallida Cuarta Transformación de Andrés
Manuel López Obrador.

¿Le conviene a la 4T estar ligada a la señora
Díaz Carranza?

La notaria 83 de Oaxaca, empero, ha
confundido la patente notarial, la de la fe
pública -- aquella que se otorga a través de la
figura del notario y cuyos efectos jurídicos se
traducen tanto en presunciones de veracidad
e integridad como en juicios de legalidad,
capacidad y legitimación, que permiten operar

en el tráfico jurídico respecto de cualquier
operador, según define la ley respectiva-- con
una patente de corso que, por ejemplo, le ha
permitido no entregar cuentas de los recursos
que manejo hasta el mes de marzo en su
calidad de presidente del notariado oaxaqueño.

Y así, todo indica, también busca no rendir
cuentas de los multimillonarios recursos que
manejó como tesorera del Colegio Nacional del
Notariado Mexicano.

El Cartel del Despojo
Sin embargo, los delitos contra Guadalupe

Díaz Carranza o Blanca Guadalupe Díaz
Carranza, originaria de Tlaxcala o de Oaxaca,
de mayor o menor edad, no se circunscriben
sólo a las leyes oaxaqueñas o federales de
orden penal y administrativo, sino que hay
mucho más., También está vinculada al
llamado Cártel del Despojo.

Vea usted sino es así cuando el pasado 15 de
septiembre el subsecretario de Seguridad
Pública del gobierno federal Ricardo Mejía
Berdeja, informó en la conferencia mañanera
en Palacio Nacional que hay 213 carpetas de
investigación por el delito de despojo en
Oaxaca, que están relacionadas con la
falsificación de instrumentos notariales y que
en ese modus operandi han intervenido
grupos criminales, gestores o supuestos
líderes, en colusión con servidores públicos y
notarios, para alterar escrituras y las
inscripciones registrales.

Por supuesto, la Notaría 83 con sede en
Oaxaca brota en las carpetas de investigación
del llamado Cártel del Despojo, el cual incurre
en violencia física, apoderamiento de

inmuebles, uso de la extorsión, la amenaza,
responsabilidad en daños y privación ilegal de
la libertad e incluso privación de la vida. El
final llega cuando el grupo criminal obtiene
recursos a través de la venta del bien.

Según la narración del subsecretario Ricardo
Mejía, los involucrados ubican una propiedad
que les resulta atractiva por la plusvalía, por la
ubicación, y a partir de la colusión con notarios
simulan actos jurídicos.

Los casos más sonados al respecto fueron los
de Ivón y Victoria Eugenia Gómez Rodríguez,
nietas del botánico ítalo-mexicano Casiano
Conzatti, quienes denunciaron en años
anteriores que tres individuos, haciéndose
pasar por nietos de la familia Conzatti,
pretendían despojar de dos inmuebles a su
abuela Victoria Conzatti, de 103 años de edad. 

En una de las 213 carpetas de investigación,
según el subsecretario Mejía Berdeja, hay
consignación de hechos relacionados con los
homicidios del magistrado Enrique Pacheco, la
diputada Ivonne Gallegos y Carlos Eduardo
López, un militante de Morena en Juchitán.

Huelga concluir que la inmensa mayoría de
los notarios de todo el país están en contra de
la candidatura de Díaz Carranza quien en unas
cuantas semanas ha manchado con lodo y
hasta con sangre a un gremio y hasta con
sangre al honorable gremio notarial.

Indicios
Y en un de repente, Claudia Sheinbaum Pardo

se invistió de feminista. Sí. La misma
fruncionaria pública que cercó los edificios
aledaños a la Plaza de la Constitución para
evitar que las mujeres que protestan en contra

de los ya muchísimos feminicidios se acercaran
siquiera a los palacios circunvecinos al
Zócalo… la misma “científica” que ha
soslayado o volteado hacia otro lado cuando
en la capital nacional se han presentado cada
vez más casos de mujeres asesinadas por el
sólo hecho de ser mujeres… la misma que
hace un par de días se autoerigió en Tribunal
donde fungió, al mismo tiempo, como parte
acusadora y jueza en contra del morelense
Uriel Carmona, fiscal del vecino estado de
Morelos. Porque sin tener conocimiento de la
autopsia practicada al cadáver de Ariadna N,
victimada en un inmueble de la calle
Campeche en CDMX y cuyo cuerpo ya sin vida
fue encontrado a la vera de la autopista que
conduce a Cuernavaca, suplantó a las
autoridades judiciales para lanzar epítetos de
los cuales ojalá no tenga que arrepentirse. ¿Fue
de verdad un acto solidario con esta mujer
asesinada? ¿O de solidaridad con el futbolista
ya casi casi cuatrotero Cuauhtémoc Blanco y
con su pandilla que en mala hora dizque
gobiernan a los morelenses? Porque es bien
sabido que el fiscal Carmona les tiene en la
mira por diversos delitos supuestamente
perpetrados en contra del patrimonio de los
pagaimpuestos de la entidad que lleva el
apellido del Siervo de la Nación. ¿Es eso lo que
le aconsejan a la “consentida” de AMLO sus
carísimos asesores extranjeros? * * * Y por hoy
es todo. Gracias por acompañarme leyendo
estas líneas. Y ya sabe usted que, como
siempre, le deseo ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!

FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO

Patente notarial ¿o patente de corso? * El caso de Guadalupe Díaz Carranza * El Tribunal Sheinbaum
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Son vasos
comunicantes.
El año pasado
el chef
m e x i c a n o ,
D a v i d
Quevedo, ganó
el concurso

mundial de la mejor tapa con su
exquisito chile ceremonial, un bocado
de Historia que el guanajuatense
decidió hilar a base de rescatar
tradiciones chichimecas y otomíes
convertidas en el placer de una tapa
celestial.

Este año, nuevamente en
Valladolid, España, se celebra la
edición internacional a la que han
acudido 16 participantes para  medir
sus artes culinarias en el VI
Campeonato Mundial de la Tapa. 

Se trata de una competición
que viene sumando nombres de chefs
que inclusive han ganado concursos
televisivos al estilo de Top Chef y
hasta acumulan otros premios
nacionales e internacionales. 

Valladolid presume de una
belleza singular, prueba de su pasado
de grandeza real, porque fungió como sede de
la Corte castellana y entre 1601 y 1606, fue
capital del Imperio español. Y guarda enormes
lazos históricos con la antigua Valladolid, hoy
conocida como Morelia una ciudad
majestuosa de cantera rosa que es capital de
Michoacán.  Ambas ciudades llevan tiempo
hermanadas, lo mismo se ha hecho en el caso
de Valladolid, en Yucatán. 

Precisamente este año, un yucateco
ha llegado a España para defender el
campeonato obtenido en 2021, se trata del
joven chef, Carlos René Chuc, con su tapa
sincretismo zac mutul. Y también, como lo
hizo Quevedo en su momento teje lazos
indígenas con costumbres ancestrales. Zac
Mutul fue un sacerdote nacido en el Mayab en
el siglo XI y fue el fundador de Motul.  

En un previo del evento he podido
hablar con Chuc –nació en Hunucma cerca de
Mérida– quien se desempeña como chef
ejecutivo en el Hotel Antelar ubicado en la
capital yucateca. 

Chuc creció entre las raíces de una
cultura tan rica como la Maya y desde los
veinte años de edad empezó a adquirir
conocimientos, habilidades y a formarse en
restaurantes. Se manifiesta como un joven
muy interesado en conocer los sabores de
México porque como bien lo explica, el país
azteca tiene infinidad de sabores en cada
región y muchas veces la gente no los conoce
todos.

Partiendo de un universo de
ingredientes tan diversos. El joven chef que ha
llegado muy ilusionado por ganar este VI
Campeonato confesó que se inspiró en un
huevo motuleño para elaborar una tapa con
la que espera conquistar el paladar de los
jueces. 

El zac mutul es una combinación de
sabores yucatecos y españoles. Chuc le ha
dado su toque con el corazón y con esa
creación venció en un concurso nacional a
otros 25 chefs. 

¿Qué contiene? Su elemento estrella
es la hoja de la chaya, una espinaca maya, a la

que cuenta la tradición indígena hay que
pedirle permiso para poder cortarla para que
sus hojas no espinen. También lleva plátano
macho, huevo de codorniz, alubias, jamón
serrano, queso y chile. 

“Mi tapa lleva una tortilla quemada
pulverizada que se utiliza mucho en la
preparación del relleno negro. Hace tiempo mi
abuelo me platicaba que la combinaban con el
pozole para la digestión”, me dijo.  

La tapa de René Chuc no es tampoco
una mera mezcla de ingredientes y de sabores.
También es tradición, es cultura, es historia de
ayer y de hoy, es un canto profundo de ritos
que han pasado de generación tras
generación. Quevedo le ha enseñado el
camino. 

A COLACIÓN 
Hay dos chefs más que han llegado

a esta competición mundial con una tapa
mexicana: se trata del español, Alejandro San
José, dueño del Habanero Taquería que aquí
en España tiene un éxito rotundo. Su tapa es
un salbut criollo. San José ya viene de ganar el
Concurso Nacional de Pinchos y Tapas Ciudad
de Valladolid 2021 y ahora quiere conquistar
el trofeo mundial.

Tiene una trayectoria interesante
porque pasó tiempo entre fogones en tierras
aztecas y llegó a trabajar para Quintonil en
Ciudad de México; para Alcalde en Guadalajara
y en Mérida, estuvo en el restaurante Ixi`im.

Luego está el británico, James
Russell Kirkwood, con su tapa mar y montaña;
se trata de un taco de cochinillo con alioli de
yuzu, gamba y glaseado de miso al Pedro
Xímenez. 

El miércoles 9 de noviembre, el
jurado formado por destacadas
personalidades de la gastronomía –muchos
con estrellas Michelín y una serie de
galardones a cuestas– anunciarán al ganador
de esta justa gastronómica que, además, es un
deleite visual por la delicadeza y creatividad
misma de la presentación de cada tapa. En un
bocado se combinan más que sabores, la
creatividad  y también las raíces. 

• ¿Un fiscal que
encubre a un
feminicida? Eso fue lo
que, muy
valientemente, acusó
Claudia Sheinbaum.
Tras revelar los
resultados de una
segunda autopsia de la
joven de 27 años, que
ya había adelantado la
FGJ de la CDMX, tiró lo
informado por Uriel
Carmona, titular de la
Fiscalía de Morelos, un
par de días antes: sí fue

feminicidio.

Dos mil 847 mujeres fueron asesinadas entre
enero y septiembre de este año en nuestro
país. Los datos son oficiales, los registra el
Sistema Nacional de Seguridad Pública. De
ellos, al menos 81 fueron catalogados como
feminicidios en el estado de Morelos. Y es
justo esta entidad la que hoy ocupa los
reflectores. Y no es que sea un caso particular,
pero lo que ocurre hoy a raíz del caso de
Ariadna Fernanda nos obliga a cuestionar en
todas direcciones.

¿Un fiscal que encubre a un feminicida? Eso
fue lo que, muy valientemente, acusó Claudia
Sheinbaum. Tras revelar los resultados de una
segunda autopsia de la joven de 27 años, que
ya había adelantado la FGJ de la CDMX, tiró lo
informado por Uriel Carmona, titular de la
Fiscalía de Morelos, un par de días antes: sí fue
feminicidio, Ariadna murió por golpes, no por
broncoaspiración, como lo informaron el
viernes en Cuernavaca. La evidencia, los
videos, lo encontrado en un cateo,
robustecieron la línea de investigación de la
dependencia que encabeza Ernestina Godoy y
provocaron un giro de 180 grados que no sólo
hace eco en la indignación social, también
abre un frente y evidencia esa otra arista por

la que se alimenta la impunidad feminicida:
“Consideramos que hay un encubrimiento del
fiscal general de justicia de Morelos (...)
presuntamente por una relación de este
personaje con la Fiscalía de Morelos (...) ¿Cómo
un fiscal general de justicia sale públicamente
a decir que científicamente ella fallece por una
broncoaspiración? Si ustedes escuchan al
fiscal de Morelos dice [que] no hay signos de
violencia. ¿Cómo puede ser que haya un fiscal
que encubra deliberadamente?”, afirmó
Claudia Sheinbaum al mediodía de este lunes.

Horas antes, el ministro presidente escribía
en Twitter que urgía un tipo penal nacional de
feminicidio, también un protocolo nacional
para investigar este delito; así como que todas
las muertes violentas de mujeres se
investiguen bajo esa perspectiva. En su
mensaje, agregó: “No es tan difícil. Basta
voluntad política y sumar esfuerzos…”.

Y si a los legisladores que hoy tienen
mayoría les hace falta la luz verde para actuar,
el Presidente, muy bien ayer, se sumó a este
llamado hecho por Arturo Zaldívar: “Sí, yo
estoy de acuerdo. Coincido con él en esto. En
el caso de Morelos se está haciendo la
investigación y sí hay bastantes pruebas...”,
dijo Andrés Manuel López Obrador.

• ¿Qué legislador o legisladora se
subirá a ese urgentísimo ruedo? Un protocolo
riguroso y obligado para investigar como
feminicidio toda muerte violenta de una mujer
reduciría la posibilidad de investigaciones
amañadas: “Presento este caso porque no
queremos que haya impunidad en ningún
caso, pero en particular en los casos de los
feminicidios donde, incluso, trataron de
inculpar a la víctima…”, sentenció
Sheinbaum. Porque lo que ocurre con el caso
de Ariadna es sólo un espejo de lo terrible que
opera la justicia en nuestro país.
Complicidades por todas partes y prisa de
autoridades por cerrar casos que resultan en
un incómodo ruido mediático.

-México inspira a las tapas españolas
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

Contra la impunidad feminicida
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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En los pasillos del Edificio Central
de la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED), y con el
propósito de promover la cultura,
fortalecer la difusión del libro,
distribuir el conocimiento, fomentar
la lectura y las artes entre los niños,
jóvenes, estudiantes y público en
general, se inauguró la cuarta
edición de la tradicional Feria
Universitaria del Libro (FUL),
organizada por la máxima casa de
estudios a través de su Editorial,
actividad que se desarrolla del 8 al 10
de noviembre en el frontispicio y al
interior del emblemático caserón.

El rector Rubén Solís Ríos inauguró
esta feria que tiene como invitada de
honor a la Universidad Autónoma de
Sinaloa y 27 eventos programados,
todos de gran calidad, como
conferencia magistral, charlas,
exposiciones, presentaciones de
libros cuyos contenidos resultan de

interés para diversos sectores de la
sociedad, entre otros, con la
participación de 13 Instituciones de
Educación Superior (IES), editoriales
independientes, “… se hizo
pensando en los universitarios y sus
familias, en los amantes de la lectura,
en los expertos en arte y cultura, en
quienes aún están descubriendo el
gusto por los libros y todo aquel que
está dispuesto a aprender”, dijo. 

Por su parte, la directora de la
Editorial UJED, María Guadalupe
Rodríguez López, agradeció el apoyo
brindado para la realización de la
FUL y agregó que “una feria del libro
se justifica por sí misma, no se
conforma con vender libros, se
suman actividades intelectuales y
lúdicas que hacen los honores a los
libros; es una oportunidad de saber
más, de reflexionar, de discutir con
los autores, un espacio donde se
expone lo más nuevo y lo más
valioso”, y desde luego, dio la

bienvenida a la UAS y a todos los
participantes y visitantes de este
evento.  

Enseguida se llevó a cabo la
conferencia magistral “El papel de la
extensión cultural en la educación
universitaria”, a cargo de Homar
Arnoldo Medina Barrera, director
general de Extensión de la cultura de
la UAS quien, al contar con la
representación de su rector, Jesús
Madueña Molina, transmitió “un
caluroso saludo de la comunidad de
la UAS; es una distinción ser
invitados de honor y testigos de una
edición más de esta feria que es un
festejo al conocimiento. Felicito al
rector, a su directora editorial y a
toda la comunidad universitaria por
estos eventos que llegan a todos los
sectores sociales del estado. Lo más
grato es, precisamente, la
confluencia de saberes, con
diferentes títulos y sus autores, para
un público que de otra forma no

tendría la cercanía ni la posibilidad
de verlos en conjunto. Que estos tres
días sirvan como aliciente para forjar
mentalidades de compromiso a la
sociedad”, expresó. 

En esta ceremonia inaugural
estuvieron presentes autoridades
estatales, funcionarios y directivos
de las unidades académicas de la
UJED, estudiantes de la Escuela

Preparatoria Nocturna, líderes
sindicales y estudiantiles, el decano
Eduardo Campos Rodríguez, entre
otros, quienes tuvieron oportunidad
de adquirir una de las 300 obras
donadas por el Instituto de Cultura
del Estado de Durango para los
primeros visitantes a esta tradicional
feria, en un gesto de hermanamiento
cultural entre ambas instituciones.

Se inaugura la 4ª Feria
Universitaria del Libro de
la Editorial UJED



MARTES 08 DE NOVIEMBRE DEL 2022 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

EXCÉLSIOR 

La ciudad de Jeddah tiene su centro
histórico inscrito desde 2014 como
Patrimonio de la Humanidad por la
Unesco. Actualmente vive un
momento de efervescencia creativa,
exportando sus artistas a otras
ciudades del mundo.

Es el caso de Ahaad Alamoudi
(1991), pero que ha pasado buena
parte de su joven vida en Reino
Unido.

Ella presenta Ghosts of today and
tomorrow en el festival de arte y luz
Noor Riyadh, pieza que se sirve de la
arquitectura y los cantos, generando
una síntesis de lo que está
sucediendo en Arabia Saudita: una
arraigada historia y tradiciones,
expresadas con nuevos lenguajes y
plataformas.

La pieza de Ahaad Alamoudi se
completa con un performance que
hace alusión a las palomas como
portadoras de mensajes.

Así, de un palomar se interpreta
una variante del género vocal
mawwal de las regiones de Hijaz y
Tihama, y enseguida desde el otro
emerge la respuesta.

Todo esto se lleva a cabo en el
parque Wadi Hanifa, el cual congrega
multitudes las que realizan diversos
picnics.

Algunos consideran que el actual
periodo de apertura en Arabia
Saudita es una época con una nueva
luz.

Probablemente una reflexión sobre
ello son los contrastes de esta
instalación: luz y oscuridad, silencio
y ruido, así como pasado y futuro.

Ahaad Alamoudi ya había
trabajado antes con estos contrastes
de sus país.

Para su obra de 21,39 Jeddah Arts,
(2017) recreó la caza de halcones
mediante la fusión de simbologías
históricas y contemporáneas y creó
un estampado textil para que lo
usaran los cazadores.

Fantasmas de hoy y de mañana en Noor Riyadh

Excélsior 
Dieciocho piezas cargadas de

emoción y teatralidad fueron
grabadas por el tenor mexicano
Xavier Camarena (Xalapa, 1976) en
Signor Gaetano, su más reciente
disco, el cual lanzará el viernes 11 de
noviembre, en formato físico y en
todas las plataformas virtuales, en
donde ha incluido su versión de Una
furtiva lágrima, entre otras piezas
que lo han acompañado en algunos
de los mejores escenarios de todo el
mundo.

“Gracias por el cariño, por apreciar
mi trabajo y qué gusto que les
agrade cómo canto las canciones
mexicanas. También canto otras
cosas y quiero invitarlos a que
escuchen y prueben esta música que
es maravillosa e inmortal, con el que
estoy rindiendo este homenaje al
signor Gaetano”, dice a Excélsior
Camarena, vía telefónica desde
Bérgamo, Italia.

Este disco, apunta, también incluye
arias desconocidas, incluso para el
público más cercano a la ópera. “Hay
un gran desconocimiento, por parte
del público, incluso de quienes
siguen la ópera, que los ha llevado a
pensar, a lo largo de la historia, en
Gaetano como un compositor de
música fácil, y justo una de las metas

que tenemos con este disco es
presentar gran parte de su obra
desconocida”.

Camarena recuerda que Donizetti
compuso cerca de 75 óperas, de las
cuales sólo se conocen 10, y a lo
mucho siete se representan con
regularidad en los teatros. “Se
desconoce mucho de su repertorio,
por ejemplo, con óperas como
Caterina Cornaro o Maria di Rudenz,
dijo.

¿Podría hablar sobre Gli Originali,
la orquesta que lo acompaña en este
disco, bajo la dirección de Riccardo
Frizza? “Es una orquesta que se
fundó hace un año y que se estrenó
con este disco. Tiene la
particularidad de que todos sus
instrumentos son antiguos o de
época.

“Por ejemplo, el instrumento que
abre el aria de El elíxir de amor en el
disco (estrenada en 1832), fue
elaborado aquel mismo año. Así que
todos sus instrumentos conservan
tanto la sonoridad como la afinación
que se usaba en los tiempos de
Donizetti, lo cual le da a este disco
un color orquestal y un sonido
mucho más aterciopelado”.

¿El color de su voz debió adaptarse
a los instrumentos o viceversa?
“Creo que se complementan ambas
cosas, pero sería interesante hacer

un registro fonográfico en el que se
cantara igual a como se hacía en
aquel tiempo.

“Porque la técnica vocal de los
tenores, en nuestros días, no tiene
nada que ver con cómo se cantaba en
el tiempo de Donizetti, cuando el
intérprete usaba más el falsete para
ir a su registro sobreagudo, el cual no
corresponde a lo que escuchamos en
Luciano Pavarotti o Plácido Domingo,
que tienen un sonido más potente,
redondo y con mucha calidad
armónica”.

Signor Gaetano, señala Camarena,
también puede ser visto como un
documento musicológico, ya que
recopila 15 años de trabajo creativo
de Donizetti, desde obras que trabajó
bajo la tutela de Rossini, hasta las
obras que lo consagraron.

Así que en este álbum está Una
furtiva lágrima, Povero Ernesto, de
Don Pasquale, y A te diro negli ultimi
singhiozzi, de Roberto Devereux,
pero el resto es un repertorio menos
conocido, como Maria di Rudenz, Il
giovedi grasso y Marino Faliero.”

¿Qué recordaría de la vida de
Donizetti? “Que, en su inicio, tuvo
una vida muy humilde. Aquí, en
Bérgamo, está la casa donde nació y
era un sótano, pero a través del
estudio llegó a ser uno de los más
grandes y valorados compositores de

su tiempo. Desgraciadamente, murió
muy joven. Por cierto, uno de los
grandes cantantes de aquel
momento, Gilbert Duprez, quien
revolucionó la voz del tenor, lo visitó
en su lecho de muerte y le cantó un
fragmento de Lucia di Lammermoor,
apunta.

Camarena –quien actuará en La
favorita, en Bérgamo, alista su debut
en La Traviata (en Montecarlo) y
Manon (en Barcelona)– reconoce que

el aria más compleja de interpretar
en este disco fue Una furtiva lágrima,
ya que la han cantado todos los
tenores de la historia, desde que se
escribió. “Es tan hermosa que todo
mundo ha hecho su versión, y
encontrar algo nuevo fue
complicado. Al final, llegué a la
conclusión de que lo más original
que podía hacer era apegarme a la
partitura, porque es algo que he
tratado de hacer desde hace tiempo”.

Signor Gaetano, destello de arias inmortales
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Forbes 
¡Llegaron los estrenos de

noviembre! Descubre todas las
sorpresas que tienen para ti estas
plataformas de streaming.

Prime Video
Mariel es una clavadista mexicana

que se esfuerza por alcanzar su
última oportunidad de participar en
los Juegos Olímpicos, pero tras
descubrir un impactante secreto se
cuestionará a sí misma si lo que está
buscando es la victoria. Esta cinta
producida y protagonizada por Karla
Souza llegará con los estrenos de
noviembre el viernes 11.

• My Policeman — 4 de
noviembre

• Dulceida: Al desnudo — 4
de noviembre

• El presidente: El juego de la
corrupción — 4 de noviembre

• El fin del amor — 4 de

noviembre
• A grito herido — 11 de

noviembre
• Hugo, el gol y la gloria —

18 de noviembre
• The people we hate at the

wedding — 18 de noviembre
• El sueño de ayer — 30 de

noviembre
Apple TV+

Causeway es una película
protagonizada y producida por
Jennifer Lawrence que narra la
historia de una soldado que intenta
adaptarse a una nueva vida, luego de
sufrir una lesión cerebral. Sin
embargo, el proceso no será nada
sencillo pues deberá luchar contra
dolorosos recuerdos de su infancia.
Este es uno de los estrenos de
noviembre que llegará el próximo
viernes 4.

• Selena Gomez: My Mind &

Me — 4 de noviembre
• The Mosquito Coast:

Segunda temporada — 4 de
noviembre

• Mythic Quest — 11 de
noviembre

• Spirited — 18 de
noviembre

• Echo 3 — 23 de noviembre
Disney+

Luego de que Giselle y Robert se
muden a Monroeville para vivir una
vida más relajada, deberán
enfrentarse a nuevos problemas. Así
que para solucionarlo todo, Giselle
recurrirá a la magia de Andalasia. Sin
embargo, esto solo los envolverá en
un caos que deberá solucionar lo más
pronto posible. Descubre qué
ocurrirá en este cuento de hadas el
próximo 18 de noviembre.

• Marvel Studios Unidos:
Creando She-Hulk: Defensora de

Estrenos de noviembre:
Prime Video, Apple
TV+, Disney+ y Star+



Héroes — 3 de noviembre
• LEYENDAS de Marvel

Studios — 4 de noviembre
• Santa Cláusula: Un nuevo

santa — 16 de noviembre
• Sin Límites con Chris

Hemsworth — 16 de noviembre
• Elton John Live: El show

despedida — 20 de noviembre
• El club de los graves — 30

de noviembre
• Willow — 30 de noviembre

Star+
Entre los estrenos de noviembre

para Star+ se encuentra la miniserie
Checo, una producción que sigue el
recorrido de Sergio Pérez durante su
participación en los Grandes Premios
que tuvieron lugar en Singapur,
Japón, Estados Unidos y México.
Podrás verla a partir del próximo 4
de noviembre.

• Mirrors — 4 de noviembre
• Salva a nuestro equipo —

9 de noviembre
• Robo mundial — 9 de

noviembre
• Matriarca — 11 de

noviembre
• Christmas Takes Flight —

11 de noviembre
• Maggie — 23 de

noviembre
• Maria Luisa Bemberg: Eco

de mi voz — 23 de noviembre
• Happy Death Day — 25 de

noviembre

MIÉRCOLES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2022 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA



24 MIÉRCOLES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

EFE
Investigadores británicos han

transfundido por primera vez sangre
cultivada en un laboratorio a
voluntarios sanos, en un pionero
estudio que podría revolucionar los
tratamientos para personas con
problemas sanguíneos.

Ashley Toye, académico de la
Universidad Inglesa de Bristol,
declara en un comunicado difundido
este lunes que esta prueba clínica “es
un gran paso hacia fabricar sangre a
partir de células madre”, aunque

precisa que se necesitarán más
estudios para verificar la viabilidad
del proceso.

Hasta ahora, dos personas han
recibido transfusiones de glóbulos
rojos cultivados en el laboratorio -el
equivalente a una o dos cucharaditas
de sangre-, en el llamado estudio
RESTORE, que implica a varias
universidades y organizaciones
sanitarias británicas.

Ambos fueron controlados de cerca
y no se detectaron efectos
secundarios adversos, se señala en el

comunicado.
Como parte del ensayo clínico, un

mínimo de diez participantes
recibirán dos minitransfusiones con
al menos cuatro meses de diferencia,
una de glóbulos rojos normales
donados y otra de los cultivados en
el laboratorio.

El experimento trata de determinar
la vida útil de las células cultivadas
en laboratorio, jóvenes, frente a las
transfusiones estándar procedentes
de donantes, que contienen células
de distintas edades.

Los investigadores señalan que, si
se comprueba que las células
sanguíneas cultivadas en el
laboratorio duran más en el cuerpo,
“es posible que los pacientes que
necesitan sangre regularmente no
requirieran transfusiones con tanta
frecuencia”.

Las células sanguíneas se
elaboraron a partir de células madre
de donantes reclutados de la base de
datos del Servicio Nacional de Salud
(NHS, en inglés) del Reino Unido.

Los autores mantienen que el

cultivo de glóbulos rojos podría
“revolucionar los tratamientos para
las personas con trastornos
sanguíneos como la anemia
drepanocítica o con tipos de sangre
inusuales”.

El ensayo “es un primer paso de
cara a que los glóbulos rojos de
laboratorio se produzcan en el futuro
como un producto clínico”, aunque
su uso sería al menos inicialmente
para “un número muy pequeño de
pacientes con necesidades de
transfusión complejas”, señalan.

Sangre creada en un laboratorio se transfunde por primera vez a las personas
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El conjunto de baloncesto
está por iniciar los playoffs
en la CIBAPAC

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este próximo jueves, el conjunto de
baloncesto que participa en el CIBAPAC,
avanzó a la postemporada en donde se
enfrentará con Tampico, en el inicio de los
playoffs de este torneo que iniciará en el
Auditorio del Pueblo en punto de las 20.30
horas.

GRAN ESFUERZO
El presidente del club, Oscar Reyes, señaló

“es un logro muy importante ya que detrás de
todo este proyecto se cuenta con un sinfín de
personas que están haciendo un gran esfuerzo
para lograr este sueño”.

Y agregó, que le hace una invitación a toda
la sociedad duranguense, ya que el apoyo es
importante para el equipo, para juntos poder
llegar al sueño grande.

VAN POR LA VICTORIA 
Por su parte, el entrenador Joel Ortiz,

comentó que la serie de octavos de final se
jugará el próximo jueves a las 20:30 horas en
el Auditorio del Pueblo ante los Jaibos de
Tampico, quienes quedaron en primer lugar
dentro de la región siete, la serie será a ganar
dos juegos iniciando en casa para viajar a
Tampico, esperando traer buenos resultados y
pasar a los cuartos de final.

RReeyyeess  qquuiieerree  hhaacceerrllee
hhoonnoorr  aa  ssuu  nnoommbbrree  
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BALONCESTO

Sandra Luz Hernández Castrellón, luego de una trayectoria de 16
años como juez nacional, recibió hace unos días el certificado
que la acredita como árbitro internacional, esto luego de asistir
al Seminario Internacional de Árbitros y curso de actualización
de WT (Kyorugi), desarrollado en Sogamoso, Colombia, que es
avalado por la PATU (The Pan American Taekwondo Union).
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TTooddoo  lliissttoo
ppaarraa  eell   eessttaattaall   

Este fin de semana se
llevará a cabo el
Estatal de Curso Corto
en la 450 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Se dio a conocer la convocatoria del
Campeonato Estatal de Natación
Curso Corto, que se llevará a cabo el
próximo fin de semana en la alberca
450, en donde los niños y jóvenes
deberán participar para registrar sus
tiempos de cara a los eventos
regionales y nacional del 2023.

LA CITA
La cita será en la alberca 450, a

partir del 10 y hasta el 13 de
noviembre, donde se conocerán a los
mejores nadadores de cada una de
las categorías y ramas, además, en

esta competencia se podrán ver a los
mejores representantes de dicho
deporte, tanto de la capital como de
los municipios del Estado.

PARTICIPANTES
Podrán participar todos los

nadadores afiliados a la F.M.N. y
avalados por su respectiva
asociación, ya que este es un evento
oficial y en donde los tiempos del
mismo serán oficiales de cara a los
siguientes campeonatos para el
próximo año.

CATEGORÍAS
Las categorías a participar serán las

siguientes: 8 y Menores, 9 y 10 años,
11 y 12 años, 13-14, 15-16, 17-18 y 19
a 21 años, que deben estar
cumplidos al 10 de noviembre del
2022, las categorías 8 y Menores;
infantil “A” son de invitación.

CON AVAL 
Destacar que se contará con el aval

de la FMN con toque electrónico y los
resultados se enviarán a la
Federación Mexicana de Natación
para conformar el Ranking para
Campeonato Nacional Curso Corto
2022.

PREMIACIÓN
La premiación será para 8 y

menores, Infantiles A Y B Campeón
Individual, será por puntuación y
medallas de participación a todos los
nadadores, para los juveniles como
es un evento selectivo no habrá
premiación por evento, y campeones
estatales  individuales  se otorgará
un trofeo alusivo al evento de
acuerdo sumatoria de puntos. 

INSCRIPCIONES
Las inscripciones se cierran el 3 de

noviembre de 2022. los interesados
deberán enviarlas al correo
electrónico: jeison99@hotmail.com
y al manuelmac20@gmail.com con
atención a Manuel Macías Rentería.
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VENADOS

MAZATLÁN, SIN 

Para continuar con su labor en
apoyo a la comunidad mazatleca,
Venados Mazatlán, Club de Leones
Antonio Toledo Corro y la Clínica
Oftavisión, llevarán a cabo la Quinta
Campaña de Salud Visual.

Ismael Barros Cebreros, presidente
del Club Venados de Mazatlán;
Anabella García, presidenta del Club
de Leones Antonio Toledo Corro;
Sergio Rochín, Director Ejecutivo del
Club de Leones Antonio Toledo Corro
y Joel Cebreros, Director de la Clínica
Oftavisión, dieron a conocer los
pormenores de la siguiente
campaña.

“Para nosotros es un gusto poder
aportar nuestro granito de arena en
estas campañas y poder seguir
apoyando a más personas de nuestra
comunidad, además fortalecer estas
alianzas que son tan importantes”,
explicó Barros Cebreros.

Hasta el momento se han realizado
cirugías y se han atendido alrededor
de mil personas; esta será la quinta
campaña y se espera apoyar a 100
personas más para cerrar el año.

“Hay una meta de 100 personas
mínimo que puedan ser aptas para
tener su procedimiento u operación,
la meta que teníamos prevista ya se
cumplió, pero ante tanta gente que
ha acudido, decidimos realizar esta
quinta campaña para cerrar el año”,
agregó Anabella García.

Por su parte, Joel Cebreros Buelna,
director de Clínica Oftavisión, la cual

estará a cargo de realizar los estudios
y procedimientos, explicó que se han
realizado diversas cirugías, una vez
que se lleva a cabo el análisis de los
pacientes.

En cuanto al proceso que el
interesado debe realizar para poder
ser candidato a estas cirugías, los
interesados deben comunicarse a los
siguientes números 6692153653,

6693260386 y 6692732176, donde
serán atendidos.

Las valoraciones médicas se
realizarán el próximo martes 22 de
noviembre y el próximo lunes 5 de

diciembre en el Estadio Teodoro
Mariscal.

PARA SABER
500 CIRUGÍAS SE HAN REALIZADO
5 CAMPAÑAS SE HAN REALIZADO 

EEll   EEssttaaddiioo  TTeeooddoorroo  MMaarriissccaall   rreecciibbiirráá
llaa  QQuuiinnttaa  CCaammppaaññaa  ddee  SSaalluudd  VViissuuaall
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EMPARRILLADO

Gran actuación de los
chicos de la
organización Halcones
Durango 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Regresaron con grandes
satisfacciones los niños
pertenecientes a la organización de
Halcones Durango, que estuvieron
en la perla del pacifico mexicano,
para ser parte de la Liga AFAY, en
donde regresaron con resultados
sumamente positivos después de
dejar hasta la última gota de sudor
en el terreno de juego.

BOTANITAS
El equipo de la categoría Botanas

que comprende desde los 4 a los 6
años, salieron con la victoria luego
de hacer gala de sus capacidades y
estrategias empleadas según las
instrucciones de su coach, Álvaro
Avitia Soto, quien ha venido
realizando un gran trabajo con estos
pequeños amantes del deporte de la
tacleadas.

TINYS 
Por su parte, los niños de la

categoría Tinys, que comprenden la
edad de 7 a 8 años, también lograron
quedarse con la victoria en el
certamen auspiciado por la AFAS,
Asociación de Football Americano de
Sinaloa, este representativo en el
terreno de juego la defensiva y
ofensiva supo aprovechar las
condiciones que le permitió salir
airosos en el compromiso.

MIDGET

En tanto, en la categoría Midget, de
los chicos de 12 a 14 años, salieron
con las manos en alto, y con ello tres
de los cuatro equipos duranguenses
fueron los ganadores de este
espectacular evento deportivo.
Dentro de la categoría de 9 a 11 años
denominada Pewee, fueron los
chicos de  Pieles Rojas de Mazatlán
los que se quedaron con la gloria
aprovechando su localía y el apoyo
de su público para imponerse.

EL TAZÓN 
Los equipos que tuvieron

participación en el certamen, Tigres
del Tec. de Tepic, Pieles Rojas de
Mazatlán y Halcones Durango.
Álvaro Avitia, invitó a los niños a
entrenar  los días martes, miércoles
y jueves en el IED, en horario de
19:30 a 20:50 horas, en donde
únicamente se pide una cuota de
recuperación de 270 pesos
mensuales los cuales se destinan a la
compra de cascos y protecciones
para los infantes.

HHaallccoonneess  vvuueellaann  ssoobbrree  eell   mmaarr  



Libertad López y Olga Rosario
Avendaño 
Era 1972. La televisión transmitía

aún en blanco y negro. Primer plano:
las cámaras apuntan, primero a las
piernas y después, por más de 20
segundos, a los glúteos de las
futbolistas. Una voz masculina narra
el partido de futbol femenil de
España contra Italia. Posterior al
juego, un reportero pregunta a
algunas, a quienes se les ve en los
vestidores: “¿Usted se casaría con un
futbolista?”, “¿Usted sabe cocinar?”

En este video de rtve.es (disponible
en https://bit.ly/3eTnSG9), el
narrador comenta: “No, no crea que
es cosa de broma. Ellas se concentran
y todo. Las españolas, será por
aquello de jugar contra Italia, comen
macarrones; las italianas cultivan el
naipe”.

En ambas escenas, a las futbolistas
se les cubre, periodísticamente
hablando, desde una mirada
patriarcal; primero, como objeto,
visualizando su cuerpo, más que el
juego. Un segundo narrador da a
entender que ellas sí piensan.

Han pasado 50 años de aquella
transmisión y los partidos de futbol
femenil siguen teniendo poca
cobertura y minimizando el trabajo
deportivo de las mujeres, contrario a
lo que sucede con el futbol varonil.
Así lo demuestra, al menos para

nuestro país, el Informe Final del
Primer Observatorio de Medios
Deportivos en México 2021.

En el estudio elaborado por la
organización “Somos Versus” y que
dirige la comentarista deportiva
Marion Reimers, al analizar el
contenido de las noticias emitidas
por ocho medios deportivos de
alcance nacional (El Gráfico, ESTO,
Ovaciones, Cancha, Mediotiempo,
Récord, TUDN y Aristegui Deportes),
se encontró que “las mujeres
aparecen mucho menos nombradas,
y usualmente [son] señaladas como
acompañantes en la vida personal de
deportistas hombres, no como
atletas”.

De 9,964 notas analizadas, apenas
7 por ciento hablan sobre mujeres o
sobre atletas femeniles, mientras que
el porcentaje de hombres nombrados
es mayor a 85 por ciento, tanto en
noticias ordinarias como en portadas
y primeras planas. Dicho de otra
manera: de cada 10 noticias
revisadas, menos de una se trató
sobre alguna mujer, mientras que los
hombres aparecen 10 veces más
representados en los artículos
periodísticos”.

Durante la presentación del
Informe, Reimers dijo que la
información sobre el futbol femenil
no es bienvenida en los medios de
comunicación. “A nadie nos gusta

que nos digan que tenemos un lunar
muy feo que posiblemente sea
cancerígeno en la cara, pero si no lo
atendemos y no nos miramos al
espejo, indudablemente estaremos
cada vez peor”.

La periodista Ana Cruz Manjarrez,
quien coordinó la investigación,
explicó que este trabajo nació porque
buscaban información sobre las
mujeres en el deporte y “no había
semana que algún gran evento del
deporte femenil no estaba en ningún
medio” y cuando se consignaba, “a
veces el hecho estaba sin el nombre
de las atletas”.

Ana Paola López Irigoyen, un
referente en el futbol femenil
mexicano, hizo énfasis en que: “Una,
como jugadora, ve que muchas de las
cosas no están (en los medios). O
cuando deciden hablar de ti, no lo
hacen o no se centran en tu
rendimiento deportivo. Como
anécdota personal, la primera nota
que yo vi de mí en cancha fue por
una cosa de zancadilla”.

Lo que cuenta López Irigoyen hace
parecer que la situación no cambia
para las futbolistas; por ejemplo, en
el video del partido de España contra
Italia (1972), que se transmitió por
rtve.es, el narrador menciona: “A
veces no se sabe si estamos en un
partido de futbol, en una exhibición
de ballet o en un alarde de
tarascadas”.

Por su parte, el director del diario
deportivo ESTO, David Segoviano
Ramos, explica en entrevista para
este reportaje que en México las
televisoras no dan cobertura
periodística al futbol femenil, “ni
siquiera los equipos que tienen los
derechos”. Sin embargo, en el
periódico que dirige, “desde hace
tres años damos portada a la liga
femenil”.

El futbol femenil todavía “no es
negocio” en los medios

“De momento, ahí tenemos otro
futbol, aunque ayer en Córdoba, a
causa del mal tiempo, la recaudación
no bastó ni para pagar el
esparadrapo”, se narraba en aquel
partido de España contra Italia. A 50
años de ese episodio que se registró
a miles de kilómetros de nuestro
país, se sigue pensando que el futbol
femenil no es negocio, y por eso las
futbolistas no tienen salarios, no se
respetan sus derechos ni mucho
menos tienen tiempo en televisión o
—en general— en los medios de
comunicación, reconocen expertos.

Reimers explica que el periodismo
deportivo atraviesa por una lógica
mercantilista, capitalista y
utilitarista, donde lo que no vende
no funciona. En los medios de
comunicación “no hay una claridad
de a qué es a lo que se tiene que
aspirar, cuál es el objetivo del medio
de comunicación, cuáles son los

resultados que tiene que entregar”.
Lo anterior hace que “esto muchas

veces se percibe como una suerte de
caridad, y por eso dicen (en las
redacciones): ‘Bueno, vamos a darle
chance a las chavas. Hoy estuvo el
día medio lento’, y no tiene que ver
eso. Las voluntades son muy bonitas,
pero se tienen que ver reflejadas”.

La comentarista deportiva critica la
“lógica” de que el futbol femenino no
vende, “pues por supuesto que no
vende, porque si el partido se
transmite el viernes a medio día, no
lo va a ver nadie, y si los boletos son
inaccesibles porque (olvídate del
precio) no están a la venta, no hay
gente que lo vaya a ver”.

“Si yo quiero comprarme la
camiseta de mi futbolista favorita y
voy a la tienda y la camiseta no está,
¿cómo voy a alimentar esa lógica
mercantilista, utilitarista y
capitalista?”, cuestiona Reimers.

Por su parte, Segoviano Ramos,
explica en entrevista que el futbol
femenil ha avanzado mucho y es un
negocio que está en proceso de
formación.

En El camino del cambio. Informe
de evaluación comparativa de la
FIFA: fútbol femenino, la Federación
Internacional de Fútbol Asociación
da a conocer que el panorama de las
retransmisiones del fútbol femenino
se encuentra todavía en una fase
relativamente temprana tanto desde
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el punto de vista de cifras de
visionado como financieramente en
términos de valor de estos derechos.

Además, menciona que “los
ingresos en concepto de
retransmisiones representan, de
media, solo el 6 por ciento de los
ingresos totales de un club y el 18
por ciento de una liga, mucho menos
que en el fútbol masculino. Estas
cifras subrayan que esta fuente de
ingresos constituye una oportunidad
de crecimiento para el fútbol
femenino”.

Se pronostica que el futbol femenil
en México crecerá en unos cinco o
diez años. Por el momento, los únicos
estadios que llenan, cada ocho días,
son los equipos de Tigres y
Monterrey, porque están ligados a la
liga varonil; es decir, están dentro del
paquete del abono, dice Segoviano.

Agrega que Chivas, durante todo
un torneo tenía entradas de tres y
cinco mil asistentes por partido. No
es mala entrada, pero sigue siendo
un número bajo. A eso hay que
agregarle que no les abren los
estadios y siguen jugando en
canchas de entrenamiento

Por ejemplo, explica Segoviano, el
expresidente del equipo Pumas  ha
dicho que no abre el estadio de
Ciudad Universitaria, porque esto
cuesta de 120 a 150 mil pesos. Es un
dinero que difícilmente pueden
recuperar, porque entran mil
personas gratis, las cuales no
consumen cerveza, no compran la
playera; además, tienen que pagar a
personal del sindicato, de seguridad
y de protección civil.

El reto es que el futbol femenil sea
sustentable, pero es complicado,
porque esto no lo ha logrado ni el
varonil, con cinco años de victoria.
Últimamente ha habido noticias de
que en países como España los
salarios de las futbolistas se
empiezan a igualar con los de los
hombres, o por lo menos son
mejores pagadas, de acuerdo a  los
expertos en periodismo deportivo.

En Barcelona, España tienen a la
catalana Alexia Putellas, quien gana
130 mil euros al año —la mejor
jugadora del mundo—, y a Robert
Lewandowski, el polaco que acaba
de llegar al equipo de Barcelona,
considerado uno de los mejores
delanteros del mundo. Él gana 23
millones de euros al año, dice el
editor del ESTO, Alfonso Morales.

En México, el futbol femenil sigue
sin ser un negocio para las empresas.
Este deporte está en proceso de
formación. “Ha avanzado en muchos
temas, desde lo salarial hasta la
calidad de futbol, pero en muchos de
los niveles sigue siendo amateur”,
coinciden los periodistas del diario
deportivo entrevistados.

Morales agrega que de acuerdo con
el informe El camino del cambio, el
80% de los clubes en México no son
rentables; es decir, solo cinco de los
18 equipos son financieramente

sustentables. El reportero del ESTO,
Rubén Beristáin menciona a Tigres,
Monterrey, Chivas, América y
Pachuca.

Las deportistas como fuente
informativa

La expresentadora de Fox Sports,
Marion Reimers, explica que las
mujeres deportistas figuran poco
como fuentes informativas: “Si hay
una nota sobre deporte femenil, se le
va a consultar a un varón para que
valide esta información, y esto sigue
alimentando el estereotipo de que
tenemos poca credibilidad, poco
conocimiento y que nuestra voz en
la esfera pública vale menos”.

Lo anterior es importante, porque
“vemos un mundo representado en
la televisión o en los medios
deportivos en donde las mujeres no
existimos, en la que las disidencias
no existen; por lo tanto, seguiremos
pensando que no formamos parte de
la narrativa popular, y eso nos cierra
horizontes profesionales, como la
posibilidad de ser periodista,
futbolista, entrenadoras o dirigir un
medio de comunicación”.

En las conclusiones del
Observatorio de Medios Deportivos
en México 2021, se puntualiza que
los medios deportivos no solo
ejercen exclusión asignándoles
menos espacio a las mujeres que a
los hombres, sino que este espacio se
encuentra cargado de estereotipos de
género que refuerzan las visiones
que cultural y socialmente se
esperan sobre el comportamiento y
características de las mujeres.

Además, una de cada cuatro notas
sobre deporte femenil refuerza
estereotipos de género, al
invisibilizar el nombre de las atletas,
al presentarlas como propiedad de
un hombre o al utilizar un lenguaje
condescendiente, cuando se habla de
los logros de atletas mujeres,
menciona el informe del
Observatorio.

Agrega que en una de cada tres
portadas aparece una mujer como
protagonista, y las fotografías de
ellas presentan mucha más
sexualización que las de los hombres.

Los deportes continúan altamente
divididos por sexo, por lo que la
mayor parte de las disciplinas
consideradas históricamente como
“masculinas” siguen sin admitir
mujeres, dejándolas relegadas a la
representación en deportes
considerados femeninos, por resaltar
rasgos típicamente asociados con las
mujeres, como la gracia o la
feminidad, demuestra la
investigación.

Optan por el estudio y pasa a
segundo lugar el futbol

El futbol femenil ha avanzado a
pasos agigantados, pero aún las
jugadoras no pueden vivir de él. En
México, ellas optan por estudiar una
carrera profesional alterna para

tener asegurado su futuro
económico; contrario a los hombres,
que sí pueden vivir con su salario
como deportistas y con estudios de
nivel educativo de secundaria.

De acuerdo con información
difundida por ESTO, las futbolistas
mexicanas que han concluido su
licenciatura o maestría son las
siguientes:

Rubén Beristain hace un recuento
de cómo en 2017 había 300
futbolistas y hoy son 180. Las que se
fueron decidieron abandonar este
deporte porque no tenían apoyo y no
les alcanzaba el sueldo. Las pioneras
recibían bajos sueldos y eso las
impulsó a estudiar una carrera
universitaria.

Segoviano afirma: el “avance que
tuvo la liga femenil en cinco años, la
varonil lo tuvo en 40 años”. El futbol
varonil en México tiene 100 años y
fue hasta las décadas de los 60 y 70
cuando se empezó a profesionalizar.
Es cuando “se empiezan a pagar
sueldos altos”.

Futbol femenil mexicano: en el
patio trasero

Las mujeres han estado y siguen en
el “patio trasero”; por ejemplo, a
ellas no se les pagaba transporte ni
alimentación y tenían que jugar en
canchas de entrenamiento, algo que
no sucede con los hombres,
menciona el periodista Alfonso
Morales.

Se argumenta que en los equipos
femeniles se tienen muchas
carencias técnicas, hablando
estrictamente a nivel deportivo. No
es que las futbolistas no sean
buenas; más bien, no tuvieron la
formación que sí hay para los
equipos varoniles, comenta
Segoviano Ramos.

La liga femenil apenas empezó con
la Sub20, una categoría de
formación, y es difícil para ellas,
porque se han formado en el barrio
o en el equipo de la cuadra; es más,
ni siquiera a nivel universitario,
explica el directivo del ESTO.

Contrario a lo que pasa con las
jugadoras estadunidenses, continúa,
muchas quienes llegaron al principio

de la Liga MX Femenil venían de
Estados Unidos, estaban saliendo de
la universidad o jugaban en la
preparatoria. En la técnica se nota
mucho. Si ustedes ven un partido de
Tigres contra Mazatlán o contra Cruz
Azul, la diferencia es abismal
técnicamente.

Dice que originalmente las
selecciones estaban armadas,
básicamente, por jugadoras
mexicoamericanas, de universidades
y preparatorias de Estados Unidos y
que jugaban de manera regular, más
no profesional.

En ese contexto, hubo casos
aislados, como el de la exfutbolista
Maribel Domínguez, acota
Segoviano. Se le conoce como
Marigol, por ser la goleadora más
importante de la selección nacional
femenil de México; incluso, la FIFA la
consideró como la sexta mejor
jugadora del mundo. En su cuenta de
Twitter (https://bit.ly/3MAsbTg), la
@LigaBBVAFemenil explica que
Domínguez “no necesita
presentación, es una histórica del
Futbol Femenil en México y en la
Selección de México”.

En la actualidad, las mujeres no
tienen oportunidad de ser directoras
técnicas de los equipos femeniles,
porque estos puestos están ocupados
por los hombres. Nuevamente,
Segoviano señala que esto es un
tema de formación que depende de
los clubes.

“Son muchachas valerosas,
enérgicas, simpáticas y quizá pronto,
también sean goleadoras”. Esta es
una frase de aquel partido que se
transmitió en 1972, pero en la
actualidad, se siguen usando esos
términos para presentar a las
futbolistas, sin valorar o narrar su
capacidad en el terreno de juego.

Este reportaje forma parte del
proyecto “Las mujeres futbolistas y
sus derechos humanos laborales.
Una mirada rumbo al Mundial 2026”,
de la Red de Mujeres Sindicalistas.

31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MIÉRCOLES 09 DE NOVIEMBRE DEL 2022

FUTBOL

DEPORTES

Jugadora Equipo Título
Desireé Monsiváis Rayadas Maestría en Ingeniería
Cristina Farral Tigres Maestría en Finanzas
Ofelia Solís Tigres Maestría Organización Deportiva
Dinora Garza Pumas Licenciatura en Ciencias del Ejercicio
Valeria Valdez Rayadas Licenciatura en Artes Visuales
Eva González América Licenciatura en Criminología
Mariana Cadena Rayadas Licenciatura en Diseño Industrial
Alejandra Sorchini Necaxa Licenciatura en Arquitectura
Daniela Calderón León Licenciatura en Comunicación

El diario deportivo también reportó qué mujeres futbolistas continúan con sus estudios:
Jugadora Equipo Título
Mónica Flores Rayadas Máster en Nutrición
Nicole Pérez Rayadas Ciencias de la Comunicación
Katty Martínez América Odontología
María Yokoyama Pumas Contaduría Pública
Jacqueline Ovalle Tigres Organización Deportiva



DURANGO, DGO.

La elección de las Juntas
Municipales en los poblados fortalece
la alianza PRI-PAN para seguir
trabajando por el Durango que todos
queremos, destacó Minka Hernández
Campuzano presidenta del Comité
Municipal del PAN.

En la jornada para la elección de las
51 Juntas, una vez más quedó claro

que los duranguenses confían en el
proyecto aliancista, ya que el
resultado favoreció a los
representantes de nuestros partidos,
destacó. 

Los habitantes eligieron a 16
mujeres y 35 hombres en su mayoría
del PAN y PRI, festejó.

Hernández Campuzano reconoció
la transparencia y legalidad del
ejercicio democrático, ya que por
primera vez se instaló una Comisión

Electoral, integrada por regidores de
los distintos partidos.

“Con la confianza de la ciudadanía
seguiremos trabajando por el
bienestar de las familias, de la mano
con Toño Ochoa y el gobernador
Esteban Villegas”, dijo.

En la mancha urbana como en los
poblados, hay hombres y mujeres
dispuestos a darlo todo por Durango,
puntualizó la dirigente municipal
panista.

DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios Científicos y

Tecnológicos del Estado (CECyTE) de
Durango 

en conjunto con el Instituto
Tecnológico Superior de Lerdo (ITL),
realizaron la firma de un convenio de
colaboración, para desarrollar
actividades conjuntas de vinculación
entre ambas instituciones, así lo
detalló, Diego Armando Flores
Arreola, director general del CECyTE
Durango.

El objetivo del presente convenio es
el de establecer las bases de ambas
partes, donde se obligan a
desarrollar actividades conjuntas de
vinculación, mediante la realización
de programas de colaboración
educativa, académicas, de
investigación, certificación y difusión
de la cultura y deporte, a través del
aprovechamiento de los recursos
humanos y materiales de ambas
instituciones y becas, el evento se
realizó en las instalaciones del
Instituto Tecnológico Superior de
Lerdo, en compañía de personal
académico de ambas instituciones
educativas. 

En el evento protocolario, el
mensaje de bienvenida estuvo a
cargo de Israel Castro Muñoz,
director general del ITL, en el
mencionó, que la educación

constituye un eje fundamental de
desarrollo, donde las instituciones de
educación deben aliarse para
gestionar recursos y promover
convenios que fortalezcan la calidad
educativa y el desarrollo de
competencias a favor de los alumnos
y maestros duranguenses.

Por su parte, Diego Flores, director
general del CECyTED, realizó la
exposición de motivos, donde
agradeció al director, el apoyo y las
facilidades para realizar este lazo
interinstitucional, detalló que el
instituto, facilitara el uso de equipo
y maquinaria, así como acceso a
talleres y laboratorios
respectivamente, para que los
alumnos y docentes del colegio,
puedan llevar a cabo sus prácticas,
siempre y cuando no interfieran con
las actividades académicas,
ocupación de las instalaciones y/o
disponibilidad del personal
calificado.

Puntualizó, sobre la encomienda
del Gobernador del Estado de
Durango, Esteban Villegas Villarreal,
de que el Colegio, sea un parteaguas
en la educación media superior, que
busque siempre el bienestar de los
jóvenes estudiantes y la colaboración
con otras instituciones para obtener
mejores resultados que impacten al
estado de Durango.
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Alianza PRI-PAN, más fuerte que
nunca: Minka Hernández

CECyTED y ITL unen
lazos en beneficio de
estudiantes y docentes
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